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9.1. Memoria Proceso Interactivo Participativo Etapa II Talleres de impactos y medidas 
correctoras  

9.1.1. Introducción 
 
La Etapa II corresponde a los Talleres de Presentación de Impactos y Medidas en comunidades, 
empresas, organizaciones, empresas y municipalidades. El Cuadro.9.2.1 presenta el 
cronograma de las actividades taller ejecutadas en las comunidades.  
 
Cuadro.9.1.1. Cronograma de talleres de Impactos y Medidas correctoras en comunidades 
 

Provincia Cantón Distrito Comunidad,                     
Empresa u otro FECHA 

Cartago Cartago Dulce 
Nombre Navarro y El Muñeco 5/11/2017 

Cartago Cartago Quebradilla Bermejo 11//11/2017 
Cartago Cartago Quebradilla Coris 18/11/2017 
Cartago El Guarco San Isidro Guatuso de San Isidro 11/11/2017 

Cartago El Guarco San Isidro PALO VERDE-Navarro 
Arriba 4/11/2107 

Cartago El Guarco San Isidro San Isidro 10/11/2017 
Cartago El Guarco Tejar Sabana Grande 17/11/2017 
Cartago El Guarco Tejar Tejar 6/12/2017 
Cartago Paraíso Orosi Orosi 2/12/2017 
Cartago Paraíso Orosi Río Macho 3/11/2017 
San José Curridabat Curridabat Hacienda Vieja 9/12/2017 
San José Curridabat Tirrases La Colina 7/12/2017 
San José Curridabat Tirrases Tirrases 30/11/2017 
San José Desamparados Damas Fátima 9/12/2017 
San José Desamparados Patarrá Guatuso de Patarrá 25/11/2017 
San José Desamparados Patarrá Jesús de Praga y El Roble 26/11/2017 
San José Desamparados Patarrá Patarrá 8/12/2017 
San José Desamparados Patarrá Quebrada Honda  9/12/2017 
San José Desamparados San Antonio  San Antonio  23/11/2017 
San José Desamparados San Miguel Higuito 16/11/2017 
San José Desamparados San Miguel La Capri 24/11/2017 
San José Desamparados San Miguel San Miguel 22/11/2017 

San José Desamparados San Rafael 
Arriba San Rafael Arriba 23/11/2017 
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9.1.2. Comunidades 

9.1.2.1. Cantón de Paraíso 
 

a) Distrito Orosi 
 

1. Comunidad Río Macho  
 
 Generalidades  

 
 
Lugar  Salón comunal Río Macho  

Actores involucrados 

Comité caminos Calle Sánchez 
ADI Río Macho 
Síndico Municipal  
Junta Pastoral 
ASADA Río Macho 

Fecha Viernes 03 de noviembre de 2017 
Hora 6:00 p.m. 

 
 

 
 
Figura 9.1.1. Taller de Impactos y Medidas comunidad de Río Macho 
  
 
 Consultas efectuadas  

 
Preguntas 
 
1. ¿Qué pasaría con los mantos acuíferos que se encuentran en el proyecto? 
R/ En caso de verse afectados hay una medida asociada al monitoreo de acuíferos y si hay 
afectación hay medidas de compensación 
 
2. ¿Cómo quedarían las vías después del proceso constructivo del proyecto? 
R/ Medida de remediación, deben quedar igual a como se encuentran previo al proyecto.  
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3. ¿Qué compromiso existe de mejorar los Caminos existentes? 
R/ Si son caminos que se deben utilizar para el traslado. 
 
4. ¿Qué beneficios va a tener Orosi con el Acueducto? 
R/ Las medidas están relacionadas con los impactos. 
 
5. ¿Se tomará en cuenta la gente Orosi para la etapa constructiva (empleo)? 
R/ Como se indicó hay una medida que es la contratación de mano de obra local y por tanto el 
distrito de Orosi está contemplado. 
 
6. ¿Qué afectación tendría el Río de la comunidad con este proyecto? 
R/ No hay afectación como tal, solo impactos los cuales tienen medidas asociadas. 
 
7. ¿se toma en cuenta el plan regulador de Río Macho dentro del proyecto, por el crecimiento 
del pueblo y la proyección de obras del proyecto? 
R/ Se realiza una verificación de concordancia de uso de suelo  
 
8. ¿el Agua va a salir del embalse o de la toma de Río Macho? 
R/ Del embalse El Llano del ICE 
 
9. ¿el Río Macho va a suplir de Agua el proyecto Acueducto Metropolitano? 
R/ El embalse El Llano 
 
10. ¿se va secar el Río Macho? ¿no va a bajar Agua por el Río Macho? 
R/ No, se explica que el río no se va a secar 
 
11. ¿Qué se utilicen varias tomas de Agua para el proyecto quede dentro del EsIA? 
R/ queda en el diseño y en planos 
 
12. ¿Hay un compromiso para auditar los impactos de la construcción de túneles, impactos a 
nacientes? 
R/ la oficina de atención puede recibir esta solicitud de la comunidad y tramitarla 
 
13. ¿El área de la Escombrera puede quedar para provecho de la comunidad? (áreas 
recreativas) 
R/ se tomará en cuenta la solicitud Uso posterior de la escombrera por parte de la Comunidad. 
 
14. ¿Cuántas escombreras existen en el proyecto, en el área de Orosi? 
R/ En Orosi hay una escombrera, Piedra Grande. 
 
15. ¿Se puede tomar en cuenta el área de la Escombrera de Piedra Grande para un futuro 
camino entre Río Macho y Palomo?   
R/ se tomará en cuenta la solicitud, Uso posterior de la escombrera por parte de la Comunidad. 
 
16. ¿Si hay abuso de la velocidad en los vehículos utilizados en el proyecto? 
R/ medida asociada de regulación del tránsito  
 
17. ¿derrame de aceite, etc. de vehículos en la calle, que se afectaría?  
R/ medida asociada de contención de derrames y otras para evitar los derrames. 
 
18. ¿se utilizarán vistas para peatones en las calles? 
R/ se contempla la regulación del tránsito. 
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19. ¿Impactos de vehículos en la calle nueva por el paso de la maquinaria?   
R/ Se contempla el impacto y remediar el daño 
 
 
 Lista de Asistencia 
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11 
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 Cartas de invitación  
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2. Orosi  
 
 Generalidades  

 
Lugar  Iglesia nueva de Orosi 

Actores involucrados 
Orosi Vive 
ADI Orosi 
Regidor Municipal 
Frente Ecológico Paraíso 

Fecha Sábado 02 diciembre de 2017 
Hora 2:00 p.m. 

 
La comunidad de Orosi es la cabecera del distrito. Es una comunidad con remanentes rurales, 
pero en su mayoría los pobladores son trabajadores asalariados que migran a trabajar fuera. La 
comunidad cuenta con todos los servicios públicos. El agua es abastecida por la ASADA local. 
Cabe destacar que en la comunidad el impacto mayor del PVAAM se dará por la presencia y 
movilización de maquinaria y personal, no se vislumbran obras en la comunidad.  
 

Figura 9.1.2. Taller en la comunidad de Orosi 
 
 

 Consultas efectuadas 
 

1. Caminos que deban dejarse serán objeto de vigilancia para evitar invasión y vandalismo   
R/ Cuando se necesiten construir accesos, estos quedan en propiedad de AyA 
 
2. Dejar prevista para toma de Agua en Orosi 
R/ No, dentro del diseño no se prevén previstas. Tema del agua en Orosi. Conocer negociación 
paralela del AYA  
 
3. Preocupación de que no sea el ICE el constructor 
R/ La empresa constructora aún no se selecciona 
 
4. Porque no ampliar la vida del Acueducto en más de 11 años.  
R/ Se tomará en cuenta para la etapa de diseño final  
 
5. Calidad de materiales para la construcción del proyecto  
R/ Está gestión depende de la empresa constructora que se seleccione 
 
6. ¿Dónde se ubicarían las oficinas de atención al público?  
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R/ La medida aún está en planeamiento, apenas se tenga mayor detalle se comunicaría a los 
interesados. 
 
7. ¿Hay fuga en el túnel paralelo? 
R/ No hay fuga 
 
8. ¿Cómo se va a supervisar que se ejecuten las medidas expuestas? 
R/ El instrumento EIA, con sus medidas, una vez que SETENA otorga la licencia ambiental se 
vuelven vinculantes, por lo que el mismo, es de cumplimiento obligatorio 
 
9. ¿Las fuentes de Agua se afectarán por el PAAM? 
R/ La toma de la quebrada Jucó pero de manera parcial, hay medidas para mitigar y compensar 
en caso de afectación.  
 
10. ¿Dónde se harían las mediciones de ruido y Aire? 
R/ La medida aún está en planeamiento, apenas se tenga mayor detalle se comunicaría a los 
interesados  
 
11. ¿Uso de suelo de la Escombrera de Piedra Grande? 
R/ Uso posterior de la escombrera por parte de la Comunidad.  
 
12. ¿Tiempo de construcción de puente negro? 
R/ Nota: Informar a las comunidades sobre la construcción del puente negro 
 
13. ¿Qué afectación por peso se daría en las laderas o colinas de Orosi? 
R/ No se tiene contemplado afectación ya que se va trabajar con túneles, diferente a Orosi I.  
 
14. ¿Beneficios para la comunidad de Orosi? 
R/ Se hizo exposición de posibles efectos positivos en la comunidad 
 
15. ¿Quién construye el puente negro?  
R/ Una coordinación de varias instituciones como CONAVI, AyA y otros interesados 
 
16. ¿Compra de materiales a empresas que cumplan la ley? 
R/ Está gestión depende de la empresa constructora que se seleccione 
 
17. ¿Se podría secar el río Grande de Orosi en caso de un evento extremo? 
R/ No, dentro del diseño no se prevén efectos sobre el río Grande de Orosi 
 
18. Comentario-Medidas con los niños en la vía de transito 
R/ Existe medida que se llama "Plan de regulación y seguridad vial" que aplicaría para las 
comunidades involucradas 
 
19. ¿Medidas para evitar extracción ilegal de fauna? 
R/ Existe medida que se llama "Sensibilización del personal para evitar extracciones ilegales de 
flora y fauna" 
 
20. ¿Ubicación de nacientes en Escombrera Piedra Grande? 
R/ Verificar la existencia de una naciente en terrenos de la escombrera Piedra Grande 
 
21. ¿Mejoramiento de infraestructura en Acueductos existentes? 
R/ En caso de que exista impacto sobre la infraestructura de los Acueductos se efectúa 
reparación.  Se explica que Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADAS el tema. 
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Además, hay una medida asociada. Intervención integral, asociar medida a diagnóstico 
Nacional de Fuentes de Agua y de Organizaciones Comunales prestadoras de Servicios de 
Agua Potable del AyA 
 
22.  ¿Plan regulador en escombreras? 
R/ Mientras no se haga compra de las propiedades no se ha solicitado permiso de uso del suelo 
en municipalidad. 
 
23. ¿Se tomarán medidas disciplinarias en casos de funcionarios que incurran en extracción 
de especies? 
R/ Existe medida que se llama "Sensibilización del personal para evitar extracciones ilegales de 
flora y fauna" 
 
24. ¿Caminos o trochas que se habilitarán se recuperarán? 
R/ Cuando se necesiten construir accesos, estos quedan en propiedad de AyA 
 
25. ¿Se hicieron inventario de flora y fauna en la zona? ¿Se identificaron especies en peligro 
o que requieran cuidados especiales? 
R/ En el capítulo de Línea de Base Biológica existen ambos inventarios y el listado de especies 
de mayor fragilidad. 
 
26. ¿Las propiedades para escombreras, las compro AYA? ¿Se pueden reforestar? 
R/ Existe medida relacionada con relación con propietarios y con reforestación de áreas 
 
27. Nota: Uso posterior de la escombrera por parte de la Comunidad.  
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 Lista de Asistencia 
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 Cartas de invitación 
 

 
 
 



22 
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9.1.2.2. Cantón de Cartago 
 

a) Distrito Agua Caliente 
 

1. Navarro y El Muñeco 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Escuela de Navarro y El Muñeco  
Actores involucrados Junta Educación Escuela Navarro El Muñeco 
Fecha Domingo 05 de noviembre de 2017 
Hora 10:00 a.m. 

 
 

 
 
Figura 9.1.3. Taller ejecutado en la comunidad de Navarro y El Muñeco 
 
La comunidad de Navarro y el Muñeco se compone de un pequeño centro con una escuela 
pública, la iglesia católica y la plaza de deportes. Es atravesado por el río Sombrero.  Las casas 
están dispersas y un porcentaje de sus dueños no residen en la zona. El asentamiento se dio 
producto de una toma de tierras y sus poseedores aún no cuentan con la titularidad de la tierra.  
El lugar cuenta con servicio de electricidad, pero el agua es de abastecimiento propio de cada 
residente, ya que no existe un acueducto como tal.  
 
 

 Consultas efectuadas 
 

1. ¿Cómo se hace la perforación del túnel? 
R/ se explica la técnica de excavación  
 
2. ¿Sitio exacto de la Escombrera Cedral? 
R/ se utiliza el mapa para explicar y detallar 
 
3. Cuando se capten las Aguas de Río Macho, ¿ustedes creen que ese río le va a dar 
abastecimiento al proyecto? 
R/ no, el rio no se queda sin Agua y ese uso del Agua ya se tiene previsto 
 
4. ¿Dónde están los portales de entrada? 
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R/ se utiliza el mapa para explicar y detallar. 
 
5. ¿El EsIA o el impacto ambiental, dónde es la comunidad? 
R/ se utiliza el mapa para explicar y detallar 
 
6. ¿se va a dar seguimiento en el tiempo a las medidas de compensación del proyecto? Pago 
de Canon  
R/ si, existe el PGA y EsIA y la SETENA 
 
7. ¿Beneficios para el pueblo? 
R/ Empleo, mejoras en las vías, caminos 
 
8. ¿Se va a llevar el Agua? ¿Nos podremos beneficiar del servicio de Agua potable del AyA por 
este proyecto? 
R/ El proyecto en este punto traería el Agua sin tratar ya que la planta potabilizadora está en 
Patarrá.  
 
9. Acerca de las propuestas de mitigación ¿si la comunidad tiene otras prioridades, se podrían 
dar otras propuestas de mitigación o compensación que el pueblo siente que son más 
necesario? 
R/ Las propuestas de mitigación responden y están ligadas a los impactos del proyecto de AyA. 
 
10. ¿Se podría hacer un paso peatonal para los niños, en el puente tubo? 
R/ Se va a considerar como una medida 
 
11. ¿en qué momento empiezan a hacer las mejoras? 
R/ Depende de la etapa constructiva del proyecto y la programación de trabajos.  Antes de que 
se genere una afectación la medida debe estar aplicada. 
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 Lista de Asistencia  
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 Cartas de invitación 
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b) Distrito Quebradilla 
 

1. Coris, Quebradilla 
 
 Generalidades 

 
Lugar  Salón comunal 
Actores involucrados ADI Coris 
Fecha Sábado 18 de noviembre de 2017 
Hora 6:00 p.m. 
Elaborado por  Equipo de EsIA - IC 

 
La comunidad de Coris pertenece al distrito de Quebradilla. Cuenta con todos los servicios 
públicos y el agua es abastecido por la ASADA local. Colinda con la zona industrial de Cartago 
y cuenta con varias industrias entre estas una fábrica de cerámicas o pisos, la escombrera de 
empresa VICAL, todo esto combinado con actividades agrícolas principalmente cultivos y 
ganadería. Muy cerca de la comunidad se tiene contemplada la ubicación de la escombrera 
Coris y además es atravesada por la tubería de conducción del PVAAM.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.4. Taller en la comunidad de Coris de Quebradilla 
 
 

 Consultas efectuadas 
 

1. ¿Cuál es el diámetro de la tubería? 
R/  1.2 m  
  
2. ¿Hay afectación de viviendas por paso de tubería o algún tipo de construcción?  
R/ En caso de afectación se contempla una Indemnización a viviendas por daños, pero no es 
poco probable que se afecten viviendas.  
   
3. ¿Porque afectaría el proyecto a la industria de la zona?    
R/ tránsito de maquinaria y excavaciones únicamente  
 
4. ¿Hay afectación de nacientes en el transcurso del proyecto? 
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R/ Es muy probable sobre todo en área de túneles, pero hay medidas para evitar, mitigar o 
compensar.  
 
5. ¿Cuál es el trayecto de la obra en la comunidad de Coris? 
R/ Se indicó el trayecto de la obra por la calle de la zona industrial a Coris 
 
6. Es un hecho el beneficio en el servicio de Agua  
Si a nivel del GAM si   
 
7. ¿A parte de tuberías que otra obra pasaría por Coris?    
Además de la tubería, se propone que Escombrera Coris se localice en las inmediaciones de la 
comunidad. 
 
8. ¿Va a haber impacto en el tránsito?    
Si, en la valoración de impactos ambientales se determinó que existencia de un impacto 
potencial sobre la dinámica vial. Asimismo, se elaboró la propuesta de medida correctora 
adecuada 
 
9. ¿Va pasar por alguna propiedad privada?    
R/ La adquisición de propiedades es una actividad de proyecto que se llevará a cabo de acuerdo 
a la legislación nacional. Asimismo, existe una medida asociada al acompañamiento social de 
las unidades sociales propietarias 
 
10. ¿El Acueducto Orosi, y el Acueducto (PAAM) son diferentes proyectos? 
R/ Son proyectos diferentes con el mismo fin, abastecer de Agua potable al sistema 
metropolitano. 
 
11. ¿Existen zonas de reforestación?   
R/ Existe medida relacionada con reforestación de áreas 
 
12. ¿Cuál es la situación de los permisos de construcción en propiedades por donde pasaría 
la obra?  
R/ Los permisos de construcción con municipalidades se tramitarán en el momento de 
planificación de la obra 
 
13. ¿Hay afectación de nacientes?  
R/ En el paquete de medidas contiene una enfocada en atender este potencial impacto de las 
obras subterráneas. 
 
14. ¿Por dónde sube la tubería?     
R/ La información fue presentada en la actividad 
 
15. ¿Hay afectación en propiedad privada?  
R/ En el paquete de medidas contiene una enfocada en atender este potencial impacto  
 
16. ¿Beneficio del servicio de Agua para la comunidad por parte del AyA?  
R/ El beneficio de la cobertura del nuevo Acueducto fue informado  
 
17. ¿La GAM hasta donde se extiende?  
R/ Se hizo referencia a localización del sitio en cuestión en relación con la comunidad 
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2. Bermejo, Quebradilla 
 
 Generalidades 

 
Lugar  Salón Comunal 
Actores involucrados ADI 
Fecha Sábado 11 de noviembre de 2017 
Hora 6:30 p.m. 

 
La comunidad de Bermejo pertenece al distrito de Quebradilla.  Cuenta con todos los servicios 
públicos, el agua es abastecida por la ASADA Local. La obra más cercana del proyecto PVAAM 
es la escombrera Coris, la cual se ubicaría al pie de la comunidad. El impacto más relevante es 
el tema visual del paisaje y la presencia de polvo y ruido. En la comunidad se ubican industrias 
asociadas a quebradores de piedra.  
 
 
 
 
 
 
 

 
 

I.  
II.  
III.  
IV.  

 
 

Figura 9.1.5. Taller ejecutado en la comunidad de Bermejo de Quebradilla, Cartago. 
 
 

 Consultas efectuadas 
 
1. Queremos que estén en contacto e informen de todo a la comunidad. Que no pase que si te 
vi... No me acuerdo 
 
2. Felicito a ICE y AyA. Esperemos tomen en cuenta el proyecto de la Ciclovía que beneficiaría 
a Bermejo 
 
3. ¿Qué tan segura es la tubería? ¿Es más grande o más pequeña que la ya que está? Es 
como una bomba de tiempo, por eso de la seguridad de la tubería. Hace 2 años se abrió tubería 
en Coris. De ahí la percepción de la ruptura de esta tubería.  
R/Se explica el diámetro de la tubería y que hay una medida asociada a dar mantenimiento e 
inspección al acueducto nuevo. 
 
4. Si la excavación arriba taponea, ¿la quebrada podría afectar la captación de agua de 
Bermejo o el río, se pueden dar inundaciones? 
R/ Es una excavación del túnel y no va a afectar la quebrada, se hacen estudios previos de todo 
para no afectar quebradas ni nacientes.  
 
5. ¿lo que está actualmente en la carpintera 
R/ Se ubica el túnel  
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6. ¿Cuáles son los mecanismos de información comunal para informar los daños y las 
soluciones? 
R/ La oficina de atención comunal va a canalizar la información 
 
7. ¿Hay un plan o procedimiento para evitar un colapso de las carreteras? 
R/ Una medida que contempla esto desde regulación, educación, señalización e información.  
  
8. ¿cómo van a controlar el flujo vehicular para no afectar tránsito en horas pico?  
R/ Con el plan de control vial, se trata de intervenir lo menos posible la vía, trabajar sobre el 
espaldón.  
 
9. ¿La maquinaria va a pasar por la calle de Coris o Bermejo? Las calles de Bermejo no están 
capacitadas.  
R/ En gran medida por Coris, por Bermejo no se tiene contemplado. 
 
10. ¿Ustedes van a tener gente especialista para atender quejas e informar a los vecinos del 
proyecto? 
R/ Si la oficina de atención va a tener personal del área social  
 
11. ¿Cuáles son los planes de contingencia adicionales a las soluciones propuestas? 
 
12. ¿las nacientes están en el aguacate se compromete AyA a arreglar tuberías si las afectan? 
 
13. ¿cuál es el valor agregado para Bermejo con el proyecto?  
 
14. ¿desde cuál año al día de hoy llevan registro de caudal de las quebradas? 
 
15. ¿ya tienen la ubicación de escombrera tiene permisos para utilizar esos terrenos? 
 
16. ¿cuáles aspectos negativos se identifican con este proyecto para Bermejo? 
 
17. ¿ya van dos proyectos, no hay posibilidades que nos den por lo menos 2 pulgadas de agua 
para Coris y Bermejo? 
 
18. ¿aquí en bermejo tenemos venas volcánicas por Porcina Americana (venas de agua 
caliente) las han estudiado? 
R/ Se hacen estudios de sismicidad y amenazas naturales  
 
19. ¿habrá alguna vibración en escombrera que produzca derrumbes? 
R/ no hay vibraciones en las escombreras.  
 
20. ¿la junta de desarrollo les puede solicitar apoyo a proyecto de la comunidad? 
 
21. ¿Se puede dar parte de esa Agua a Coris y Bermejo? Ya que el Agua va para San Jose, 
pero no se ve el beneficio directo para el pueblo.   
R/ El Agua aun no estaría tratada y va a alta presión. 
  
22. ¿El AyA colabora con las ASADAS?    
R/ Se puede dar contacto del AyA para que la ASADAS de Bermejo plantee su necesidad y el 
AyA la analice y autorice. 
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23. ¿El paso de maquinaria seria por Coris, o, por Bermejo? Ya que la calle de esta última no 
está capacitada para el paso de vagonetas y camiones pesados. 
R/ se llevan a cabo los estudios de carga para cada camino y se definen bien las rutas de acrreo 
y tránsito de maquinaria, en caso de deterioro se debe reparar a satisfacción de las 
comunidades. 
  
24. Para el bienestar de la población tomar en cuenta valorar la posibilidad de construir una 
ciclovía.  
R/ en este caso nos llevamos la inquietud para su valoración y ver si es factible incluirla 
eventualmente como parte del EsIA 
 
25. ¿La comunidad puede pedir un proyecto específico, nos pueden ayudar?  
R/ la comunidad puede hacer el planteamiento al desarrollador, con base en el nivel de 
afectación que se esté dando y se valorará si lo planteado es parte de una medida preventiva, 
mitigatoria o compensatoria. 
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9.1.2.3. Cantón de El Guarco 
 

a) Distrito El Tejar  
 

1. Tejar, El Guarco 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Gimnasio Liceo Elías Leiva 

Actores involucrados 
ADI Tejar 
ADI Barrio Nuevo 
Movimiento Cívico El Guarco 

Fecha Miércoles 06 de  diciembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de Tejar es la cabecera del Cantón y del distrito que lleva el mismo nombre. Es 
un lugar urbano cuenta con todos los servicios públicos. El agua actualmente es abastecida por 
el AyA lo que ha generado roces ya que anteriormente era abastecido de manera municipal. La 
comunidad se vería impactada por el paso de la tubería de conducción y los puentes tubo del 
PVAAM.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.6. Taller en el Liceo Elías Leiva de Tejar de El Guarco. 
 
 

 Consultas efectuadas 
 
1. ¿En qué etapa del proceso están? 
R/ Se utilizó apoyo visual, Banner,  
 
2. ¿Se han evaluado otros sitios para colocación del material removido? 
R/ El diseño contempla la valoración de sitios para futuras escombrera 
 
3. ¿Cuánta área hay que respetar al lado de la tubería (Servidumbre)? 
R/ Hay una medida asociada 
 
4. ¿Se espera otro proceso de participación? 
R/ Se plantea una III etapa de devolución de resultados la cual estaría a cargo de AyA 
 
5. ¿Cómo se mide el aumento de lluvia, para el manejo de Agua de lluvia? 
R/ Hay una medida asociada 
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6. ¿Tubería del rio Purires pasaría al lado izquierdo? 
R/ Diseño contempla pasar al lado izquierdo del puente 
 
7. ¿Con que frecuencia se hacen los monitores de Aguas? 
R/ Hay una medida asociada 
 
8. ¿Sitios bajos detrás de Big Cola? 
R/ Hay una medida asociada 
 
9. ¿Todo iría por calles? 
R/ Si todo por vía publica  
 
10. ¿En qué estado viene el Agua en conducción? 
R/ El agua viene sin tratar, cruda.  
 
11. ¿Permiso municipal para apertura de calles? 
R/ Tramites de construcción y autoridades como el MOPT 
 
12. ¿Se va a trabajar en grupos y varios sitios a la vez? 
R/ Cronograma de proceso constructivo 
 
13. ¿Duración de la afectación, Impactos y medidas? 
R/ Cronograma de proceso constructivo 
 
14. ¿Diámetro de la tubería? 
R/ Trazado de ruta de la tubería 
 
15. ¿Qué se hace con la tierra que sobra? 
R/ El excedente de tierra tiene dos vías de solución, 1. colocarlo en Escombrera y 2. reutilizarlo 
para relleno de colocación de tubería 
 
16. ¿Este proyecto es diferente a Orosi I? 
R/ Si, se optimizó la ruta del Acueducto para distanciarse del proyecto anterior 
 
17. ¿Responsable de la obra? 
R/ Desarrollador/ Regencia/ Constructor 
 
18. ¿Salida a la zona de Tejar? 
R/ El Trazado del Acueducto indica que discurre a partir del río Purires hasta el cruce con la 
calle que va para Coris 
 
19. ¿El túnel sale por la finca Coto? ¿Y este se va a trabajar como lo trabaja el ICE? 
R/ Sí, siempre y cuando sea el ICE el constructor. 
 
20. ¿Profundidad de la tubería de Big Cola a Mega súper? 
R/ 2.5 m 
 
21. ¿Qué materiales se utilizarían para aplicar soluciones al ruido? 
R/ Medida asociada, por ejemplo, equipo con ruido confinado, barreras, etc.  
 
22. ¿Se llama gente de la comunidad de trabajar, se le da prioridad? 
R/ Hay una medida asociada 
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23. ¿Las medidas son fijas? 
R/ El estudio tiene carácter vinculante a nivel legal 
 
24. ¿Con que frecuencia se dan la fugas en la maquinaria? 
R/ depende del estado de la maquinaria por eso debe estar en buen estado con mantenimiento 
al día. Hay una medida de atención de fugas y derrames.  
 
25. ¿A dónde acudir para puestos de trabajo? 
R/ Oportunamente se informará a las organizaciones comunales.  
 
26. ¿Que se mide en los monitoreos? 
R/ Calidad de agua, de aire, ruido, polvo.  
 
27. ¿Limpieza de ríos para que el Agua fluya? 
R/ Se tomará en cuenta en la medida 
 
28. ¿Si el monitoreo nos indica que hay un impacto mayor, que medida se tomaría? 
R/ Cada medida tiene un protocolo de seguimiento para atender casos donde se detecte mayor 
afectación. En dado caso se puede re categorizar la naturaleza de la medida. 
 
29. ¿Movimientos de tierra pueden generar desplazamiento de fauna peligrosa? 
R/ Medida existente, es poco probable el desplazamiento a zonas urbanas. 
  
30. ¿En este proyecto hay beneficios para Tejar? 
R/ únicamente mitigación de impactos no hay beneficios directos  
 
31. ¿Afectaría parte de abajo del puente? ¿A los que siembran? 
R/ No se afectaría Actividad económica. Hay una medida asociada en caso de afectación 
económica.  
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2. Sabana Grande  
 

 Generalidades  
 

Lugar  Salón Pastoral Sabana Grande 
Actores involucrados CONPURIRES (Comisión de la Microcuenca del Río Purires) 
Fecha Domingo 12 de noviembre de 2017 
Hora 10:00 a.m. 

 
La comunidad de Sabana Grande pertenece al distrito de Tejar de El Guarco. Se compone de 
alrededor de 12 viviendas distribuidas en dos cuadras. En el lugar residen unas 40 personas. El 
uso del suelo está destinado para zona industrial lo que impide a los vecinos construir viviendas 
y eso limitó el crecimiento de la comunidad. Para este sector se tiene previsto el paso de la 
tubería de conducción del proyecto PVAAM.  
 

 
Figura 9.1.7. Taller ejecutado en la comunidad de Sabana Grande de Tejar. 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Gracias por compartir la información, pocos lo hacen, a la comunidad. Los proyectos deben 
conocerse, el proyecto de JASEC no ha difundido. 
 
2. Aquí ya se midieron algunas cosas (caso de Aire). 
 
3. No hay hidrantes en Sabana Grande.  
 
4. Corta de árboles es un daño ambiental.  
 
5. Hace 1.5 años se presentó el plan regulador, lo que dificulta construir. La zona es industrial 
y ellos como vecinos no pueden construir. 
 
6. Es necesaria la comunicación con la comunidad.  
 
7. Considerar el futuro hospital de Cartago, durante la etapa constructiva.  
 
8. No desvincular las medidas con las comunidades. 
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9. Incorporar visitas a las comunidades durante etapa constructiva.   
 
10. Necesario hacer simbiosis con la comunidad 
 
11. ¿De cuál Guatuso se trata? Hay dos uno en Desamparados y otro en Tejar 
R/ Efectivamente hay dos y los forman parte del proyecto. En ambos hay obras importantes 
como escombreras. Se retoma el mapa para aclarar a los vecinos y el Guatuso más cercano es 
en Tejar  
  
12. ¿Por dónde va a pasar la tubería si ya por la zona pasa Orosi I? ¿Este proyecto es 
parecido a Orosi I?    
R/ En algunos tramos lleva el mismo recorrido. Es un proyecto parecido a Orosi I pero este lleva 
el EsIA y muchas medidas asociadas  
 
13. ¿Cuál es la calidad del Agua? En la zona de río Macho la calidad y la cantidad del Agua 
es muy buena.  
R/ Ese es un factor que se consideró para tomar el Agua de ahí. 
 
14. ¿Hay afectación sobre la chanchera y a le empresa de tomates Tomatissimo de Coris con 
la presencia de la Escombrera?  
R/ Hay medidas asociadas de control de ruido, de Aire, de tránsito para no afectar a las 
empresas. Del mismo modo, se está coordinando reuniones con ellas.  
  
15. ¿Las vagonetas pasan por aquí?    
R/ Si va a haber tránsito de maquinaria pesada durante la construcción. Hay medidas para 
regular velocidad, así como garantizar el uso de equipo en buen estado  
  
16. ¿Dónde se ubicará la oficina de atención de quejas?   
R/ La oficina es móvil y la idea es que se mueva con el avance del proyecto.  
 
17. ¿Cómo AyA va a trabajar con las Municipalidades? ¿se presentó a las municipalidades 
R/ Ya se realizó una primera presentación con las municipalidades y este taller también se les 
va a presentar.  
 
18. ¿Cómo es el seguimiento del proyecto?    
R/ El proyecto contará con un Regente Ambiental, hay supervisión de SETENA, una vez 
publicado en la GACETA es de cumplimiento obligatorio y la comunidad puede ser vigilante del 
cumplimiento de las medidas. El EsIA es de consulta pública en SETENA. Del mismo modo, se 
contará con la oficina de atención de quejas y otros asuntos para que puedan apersonar 
  
19. ¿Por Sabana Grande por donde pasa la tubería?    
R/ Se retoma el mapa específico para señalar el paso de la tubería  
 
20. ¿Existe alguna forma de verificar el procedimiento de la corta de árboles?  
R/ Los vecinos pueden solicitar una inspección en la oficina de atención de quejas (atención al 
público)  
 
21. Salud ¿Hay un estudio poblacional de la Comunidad de Sabana Grande?  
R/ El capítulo de caracterización socioeconómica presenta datos poblacionales de cada 
comunidad, basado en la Unidades Geoestadísticas Mínimas. Utiliza datos del último censo  
 
22. ¿Cómo va a ser el ingreso de los vehículos a las casas?   
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R/ Medida asociada, colocar pasarelas de ingreso a viviendas y comercio. Además, alquiler de 
predios para parqueos temporales  
 
23. ¿a las cabinas sanitarias se les va dar mantenimiento diario?   
R/ Se les debe dar mantenimiento y limpieza diariamente, se va a incorporar clausula en 
contrato de limpieza diaria a las cabinas sanitarias. 
 
24. ¿Se va a dar Agua a Paraíso? Ellos son Acueducto Municipal    
R/ El proyecto no contempla dotar de Agua a Paraíso, pero si se han dado pautas de mejora 
para el Acueducto municipal por parte del AYA. Contar con documentos técnicos sobre estado 
del agua en Cantón de Paraíso 
 
25. ¿se va a cerrar la calle?   
R/ Dentro de las medidas se indica la regulación del tránsito y no está contemplado el cierre 
total de las vías.  
 
26. ¿se afectará el tránsito?  
R/ Dentro de las medidas se indica la regulación del tránsito y no está contemplado el cierre 
total de las vías.  
 
27. ¿Cuáles serán los horarios de trabajo de la obra?   
R/ Por el momento se está trabajando con la premisa de trabajo diurno 
 
28. ¿Afectación al Río Sombrero?   
R/ Únicamente cruce del río, pero es temporal y hay medidas. Del mismo modo, se contempla 
la reforestación de las riberas de ríos por donde pase el proyecto 
  
29. ¿Cuáles son los beneficios para Sabana Grande?    
R/Se explica el proyecto como un beneficio para el GAM y como eso genera mejoras al dotar 
de Agua, permitiendo empleo y otros servicios. 
  
30. ¿Se va a donar material "lastre" a Río Macho?   
R/ Hay medidas asociadas con mejoras de Caminos asociados al proyecto. Se ha contemplado 
la posibilidad de utilizar material de los túneles para estas mejoras. En el caso de Río Macho es 
muy probable que se den esas mejoras  
 
31. ¿Hay impacto por presencia de trabajadores?   
Si hay impactos y también hay medidas como la aplicación de un código de conducta y la oficina 
de atención de quejas  
 
32. ¿Afectación a zonas protegidas en Río Macho?   
Si se afectan zonas, pero hay medidas para mitigar y compensar  
 
33. ¿Va a haber ruido para los vecinos?   
Si pero debe cumplir con lo permitido en la legislación. se harán mediciones periódicas, medidas 
para adquirir equipo con sistemas de control de ruido  
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b) Distrito San Isidro 
 

1. San Isidro de El Guarco 
 
 Generalidades 

 
 Lugar  Salón Comunal San Isidro  

Actores involucrados 

Asociación Cultural 
ADI 
ASADA San Isidro 
Asamblea Legislativa 
Municipal 
Comité de deportes 

Fecha Viernes 10 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de San Isidro de El Guarco es la cabecera del distrito que lleva dicho nombre. Se 
ubica al margen de la carretera interamericana Sur. Es un centro poblacional densamente 
poblado y cuenta con todos los servicios básicos. La comunidad es abastecida por las ASADAS 
de San Isidro e Higuito. La ASADA de Higuito abastece a unos 647 abonados y toma el agua 
de 9 fuentes entre nacientes y captaciones superficiales y la ASADA de San Isidro abastece a 
unas 567 personas y se abastece de 6 fuentes de agua de las cuales cuatro son superficiales 
(Gavira-Montoya y otros, 2016).  En la comunidad se ubica la obra denominada tubería de 
conducción la cual se colocará de manera paralela a la carretera interamericana.  
 
 

 
Figura 9.1.8. Taller ejecutado en la comunidad de San Isidro de El Guarco 
 
   
 Consultas efectuadas  

 
1. San Isidro Toma Agua contaminada 
R/ Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADAS el tema. Además, hay una medida 
asociada 
 
2. Mala Calidad del Agua en San Isidro. Que el diseño incluya una toma de Agua para San 

Isidro porque tienen problemas de Agua.   
R/ Intervención de gestión de ASADAS de AyA    
Cloración del Agua y diseño debe incorporar beneficios para la comunidad como lo es el Agua 
 
3. Protección de nacientes de la comunidad ¿en qué parte se van dar corta de árboles? 
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R/ Salida del túnel y en la zona de la Río Macho, también para escombreras, pero es menor la 
cantidad de árboles. Hay medidas asociadas 
 
4. ¿Quién se va a encargar que se cumplan las medidas (ejemplo residuos)? Que se hagan 

valer las medidas  
R/ El proyecto contará con un Regente Ambiental, hay supervisión de SETENA, una vez 
publicado en la GACETA es de cumplimiento obligatorio y la comunidad puede ser vigilante del 
cumplimiento de las medidas. El EsIA es de consulta pública en SETENA. Del mismo modo, se 
contará con la oficina de atención de quejas y otros asuntos para que puedan apersonarse 
 
5. ¿Dónde me puedo quejar?    
R/ Que el registro de quejas funcione  
   
6. ¿Caso del Río Mollejones y si el ICE hizo estudios del hundimiento en ese sector, 

específicamente en Guatuso?  
R/ No se conoce del caso, pero se va a investigar 
 
7. ¿Están involucradas las municipalidades?    
R/ El proyecto se expuso ya a las municipalidades y se va exponer esta segunda etapa con los 
impactos y las medidas. 
 
8. ¿Con la minicentral se recupera lo que se pierde en Río Macho?    
R/ En Río Macho no se pierde capacidad de generación   
 
9. ¿Cuál es la capacidad de la hidroeléctrica y dónde se ubica?  
R/ La capacidad es de 2.361 kW y se ubica en Quebrada Honda de Patarrá  
 
10. ¿Por dónde pasa la tubería en San Isidro?    
R/ Se retoma el mapa y se explica nuevamente la ruta de la tubería 
 
11. ¿La pendiente, es porque se aprovecha más?  
R/ Se explica cómo se va a aprovechar la pendiente y como eso disminuye costos al no usar 
bombeo.  
 
12. La tubería de Orosi I fue invasiva por la profundidad, ¿esta es igual?  
R/ aproximadamente 1.5 a 2 m de profundidad, se explica el proceso constructivo 
 
13. ¿Por donde pasan los túneles? Viaje de los túneles 
R/ Se retoma el mapa y se explica la ubicación de los túneles y los portales de salida y entrada 
de cada uno 
 
14.  ¿El ICE va a construir?    
R/ Se presentó una oferta al AyA pero aún no se ha definido quién va a construir. 
  
15. ¿Cuál es el beneficio para la comunidad?   
R/ Se explica el proyecto como un beneficio para el GAM y como eso genera mejoras al dotar 
de Agua, permitiendo empleo y otros servicios, se retoma el tema de la ayuda a la ASADAS 
local. 
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2. Navarro Arriba – Palo Verde 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Casa del Sr. Petter Buttler  
Actores involucrados Propietarios  
Fecha Sábado 04 de noviembre de 2017 
Hora 11:00  a.m. 

 
La comunidad de Navarro Arriba se compone de fincas y casas dispersas, no cuenta con un 
centro urbano y carece de algunos servicios públicos como camino asfaltado, iluminación en 
todo el camino, así como el servicio de agua potable. Cada finca se abastece de pozo propio.  
Ante la carencia de infraestructura comunal el evento se realizó en la casa del Sr. Petter Buttler. 
Para ingresar al lugar se hace por la ruta 2, carretera interamericana en el sector conocido como 
Palo Verde. Políticamente pertenece al distrito de San Isidro de El Guarco. en la zona se ubica 
el Túnel Tejar, del mismo modo se pretende habilitar el camino conocido como cuesta el vidrio 
para el tránsito de vehículos y maquinaria 
 

Figura 9.1.9. Taller de Impactos y Medidas comunidad Navarro Arriba en la casa del Sr. Petter 
Buttler 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Se propone que AyA visualice los impactos en el camino y problemas de iluminación en 
algunos sectores ya que al darse un mejoramiento de la superficie de rodamiento se 
incrementaría al tránsito y por ende la inseguridad de los pobladores de este sector. Queremos 
que el estudio diga que con el proyecto hay un incremento en la circulación vehicular y que así 
se potencien los beneficios (luz eléctrica debería cubrir todo el camino), para evitar la 
delincuencia en las zonas sin luz. 
R/ El propósito de esta reunión es tomar el planteamiento comunal e incluirlos en los impactos. 
 
2. El planteamiento de las comunidades es importante para el EsIA. Hemos hablado con AyA 
sobre potenciar los impactos positivos, sobre mejorar la viabilidad social 
Necesitamos que nos den por escrito el caudal de las nacientes las posibilidades de afectación 
de las mismas. Y si es posible tener análisis microbiológicos del Agua para saber que estamos 
tomando.   
R/ Se tiene caudal y fecha. Solo se tiene una medición, se ocupa completar la información y 
posteriormente esto se podría compartir con los propietarios. Se puede incluir el análisis 
microbiológico del Agua como una medida dentro del EsIA. 
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3. Queremos un trato personalizado, que nos muestren el documento incluyendo esas 
necesidades. 
R/ Nosotros les vamos a traer esos documentos personalmente, y vamos a tomar en cuenta lo 
que nos están diciendo, y ver como canalizamos con CONAVI estas inquietudes. 
 
4. ¿Cuál es la posibilidad de que se del abatimiento de nuestros acuíferos y nos afecten con el 
paso del túnel? 
R/ Es probable que pueda ocurrir, para eso tenemos monitoreo y control en nacientes, las 
mediciones de caudal son para eso. A cada propietario se le va entregar un informe antes de la 
construcción. Durante la construcción se hacen muestreos dos veces al día. Además, se hacen 
perforaciones de avance antes de construir el túnel, si aparece algo se hace un tratamiento de 
impermeabilización y sellado de fugas. se toma en cuenta todas las fuentes de Agua, por eso 
necesitamos que nos indiquen de donde toman ustedes el Agua. 
 
5. ¿Qué va a pasar con la entrada a este camino?, ya que se está cayendo y el paso de 
maquinaria afectaría. 
R/ si el proyecto requiere el paso por este sector se llevará a cabo las mejoras a la superficie 
de rodamiento que sean requeridas. Se propone que AyA visualice los impactos en el camino y 
problemas de iluminación en algunos sectores ya que al darse un mejoramiento de la superficie 
de rodamiento se incrementaría al tránsito y por ende la inseguridad de los pobladores de este 
sector. 
 
6. ¿Es mucha la deforestación que se hace en el área del portal? 
R/ en el sector del portal es un sector de potrero, y donde hay menor cantidad de especies 
forestales, se tramita permiso de corta solo para el área a intervenir 
 
7. ¿la reforestación la hace el desarrollador? 
R/ Hay una medida asociada 
 
8. En la zona hay varias manadas de congos, ¿Donde se ubican? ¿Estas se encuentran en la 
zona del portal? 
R/ No, se han identificado en otros sectores 
 
9. ¿Qué tipo de mejora va a tener el camino?  
R/ mejoras con lastre y asfalto hasta los portales de entrada del túnel, de ahí hacia arriba el 
mantenimiento va a ser en lastre. Nosotros promoveríamos que el contratista no use el camino 
de ustedes. Se va a llevar la preocupación a AyA, 
 
10. ¿Se va a incluir la electricidad? 
R/ La electricidad se va a llevar a los portales, de ahí sería más fácil para ustedes llevarlos a 
sus fincas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



66 
 

 Lista de Asistencia  
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 Cartas de invitación  
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71 
 

3. Guatuso de El Guarco 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Salón de la Escuela de Guatuso del Guarco 
Actores involucrados ASADA Guatuso del Guarco 
Fecha Sábado 11 de noviembre de 2017 
Hora 4:00 p.m. 

 
La comunidad de Guatuso pertenece al distrito de San Isidro de El Guarco. Cuenta con todos 
los servicios de potable. El agua es abastecida a través de la ASADA de Guatuso la cual cuenta 
con 2 fuentes de agua para abastecer a unos 230 abonados (Gavira-Montoya y otros, 2016).  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.10.   Taller ejecutado en la comunidad de Guatuso de San Isidro de El Guarco 
 
 
 Consultas efectuadas 

  
1. Cuando hace obras el ICE da beneficios a las comunidades afectadas 
R/ No se sabe si el ICE va a construir. Hace mejoras solo si produce impacto. Se hacen acuerdos 
comunales para compensar. Para el proyecto se trabaja con los impactos específicos.  
 
2. Contemplar el mal estado de la calle    
R/ Para la comunidad no se ha identificado ese tipo de impacto, se trata de dejar el camino tal 
cual está en Guatuso.  
 
3. ¿Quién fiscaliza la empresa constructora cuando inicien las obras?    
R/ La legislación nacional que se aplica en caso de delitos ambientales.  
 
4. ¿Cuando inicie la obra es difícil fiscalizar a lo interno? 
R/ Cuadrillas, jefe de cuadrilla debe hacer cumplir las directrices.  / Responsable 
ambiental=regente / Grupo constructor y el equipo ambiental.  Informes de regencia son de 
carácter público. Control a lo interno 
 
5. ¿Cuál es el efecto de la extracción de aves del bosque? 
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R/ En LB se estableció un inventario de aves de 300 especies en Guatuso de las cuales 30 
están peligro. Área importante de hábitats de aves.  
 
6. Impacto en la entrada del túnel tienen idea en toneladas y camiones. ¿en cuánto tiempo 
estarán pasando? ¿Hay daños?   
R/ Principalmente proveedores, alguna maquinaria en menor grado por calle principal. El tránsito 
pesado es cercano al portal de salida del túnel.  
 
7. ¿cuánto tiempo va a durar el movimiento de vehículos, calle estrecha, escolares, accidentes?  
R/ Programa de seguridad vial, Tiempo lo que dura el túnel 1,8 años. La excavación de tubería 
se hace paralelo. El túnel rige tiempo de obras en Guatuso.  
 
8. ¿Por dónde va a pasar la maquinaria? ¿Pasa por la calle principal?  
R/ Preocupa ruido y daño al camino. 
  
9. Tránsito principal por el camino existente. Es el único, el principal.  
R/ Se utiliza el mapa como apoyo. 
 
10. ¿Dónde se va a acumular el material de la escombrera?    
R/ En un terreno que arrienda la empresa fresquita 
 
11. ¿Puede haber peligro de Inundación por el material acumulado en la escombrera?  
R/ El movimiento del Agua se tiene considerado en la escombrera, se hace un manejo de Aguas. 
 
12. ¿De existir una nueva captación de Agua, estaría bajo la administración del pueblo  
R/ La idea es que la comunidad quede en condiciones similares antes, durante y después de la 
etapa constructiva.  
 
13. ¿Afectación en los mantos acuíferos? ¿Puede haber afectación a la vegetación existente? 
¿se afectan zonas de recarga? ¿Se afecta captación o un manto acuífero?  Nos podemos 
quedar sin Agua 
R/ Los mantos subterráneos y la vegetación es superficial. No habrá afectación.  Las zonas de 
recarga son superficiales no hay afectación. 
 
14. ¿Qué efecto tiene el efecto de la utilización de la dinamita en las nacientes en la comunidad?  
R/ El uso de Explosivos es controlado, solo para ciertas labores. Se hace un análisis previo para 
no afectar el medio. Hay medida para informar a la gente en el tema. 
 
15. ¿En qué punto va a haber una desviación del río?    
R/Se muestra en el mapa el punto específico y que es una intervención sobre el mismo río.  
 
16. ¿Si un túnel colapsa podríamos perder el Agua, hay algún metido para prevenir o solución? 
 R/ hay una medida. Se buscaría una nueva captación o en última instancia un sistema por 
bombeo del Agua.  
 
17. ¿Porcentaje de riesgo de afectación de nacientes?   
R/ Hay un 50% de riesgo de afectación de nacientes 
 
18. ¿En cuál lugar se estaría reforestando?   
R/ Eso va de acuerdo a las características del lugar 
 
19. ¿Qué medida (área) tienen las servidumbres?  
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Las servidumbres de tubería para sistemas de agua potable, de recolección, tratamiento y 
disposición de aguas residuales y sistemas pluviales, deben tener un ancho mínimo de 6 m. 
 
20. ¿Trabajan 24h en el túnel?    
R/ en obras con el túnel se trabaja 24/7 
 
21. ¿Agua de trabajadores?   
R/ puede ser de la ASADAS, pozos o quebradas, se valoran las fuentes y la cantidad requerida. 
 
 
 Lista de Asistencia 
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 Cartas de invitación  
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9.1.2.4. Cantón de Desamparados 
 

a) Distrito Patarrá 
 

1. Patarrá 
 

 Generalidades 
  

Lugar  Salón comunal 

Actores involucrados 
ADI Patarrá 
Concejo de distrito 
Comité de Salud 
Administración Cementerio 

Fecha Viernes 08 de  diciembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de Patarra es la cabecera del distrito. Es un lugar urbano con leves remanentes 
rurales. El distrito colinda con Cartago en varios puntos. Tanto la comunidad de Guatuso como 
Quebrada Honda pertenecen al distrito. La comunidad cuenta con todos los servicios públicos, 
es abastecida por el acueducto Metropolitano del AyA excepto Guatuso y Quebrada Honda.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.11. Taller en la comunidad de Patarrá  
 
 
 Consultas efectuadas  

 
1. ¿La presentación de hoy se repetirá en alguna otra reunión? 
R/ Hasta el momento de la realización de la actividad no hay más reuniones agendadas 
 
2. ¿Es importante que si van a construir un Acueducto se puedan entubar las Aguas negras y 
causar una sola afectación a la carretera? 
R/ Alcantarillado Sanitario es diferente, es otro proyecto de AyA 
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3. ¿Solicitan que unos documentos con las investigaciones ambientales se depositen en 
algunas organizaciones comunales como AECOGUAPA? 
R/ Se entregará copia digital a las organizaciones que lo soliciten. Nota: Entregar documento 
final EsIA a organizaciones comunales. 
 
4. ¿Cuánto tiempo van a estar trabajando? 
R/ Una semana por cada 100 metros de vía. 
 
5. ¿Dónde van estar ubicadas las plantas, las escombreras y la casa de válvulas? 
R/ La ubicación de obras en la comunidad se estableció en la reunión. 
 
6. ¿Qué profundidad lleva la tubería de acero?  
R/ Aproximadamente 2.5 m  
 
7. ¿Qué va pasar con las propiedades donde van a estar, se van a comprar o expropiar terrenos 
para estaciones de válvulas? 
R/ La adquisición de propiedades es una actividad de proyecto que se llevará a cabo de acuerdo 
a la legislación nacional. Asimismo, existe una medida asociada al acompañamiento social de 
las unidades sociales propietarias 
 
8. ¿Han tomado en cuenta que las escombreras podrían generar deslizamientos y afectar 
Aguas? 
R/ La medida del manejo de las escombreras (MC-) toma en cuenta estos aspectos, manejo de 
Aguas y diseño geológico. 
 
9. ¿Aquí la tubería va pasar por los ríos? ¿Dónde van almacenar la tierra que saquen de las 
zanjas?  
R/ El almacenamiento de la tierra se hará en las escombreras, de acuerdo a diseño establecido. 
 
10. ¿Hay algún periodo antes de la aprobación del EsIA, para que la comunidad pueda opinar 
y conocer los resultados antes que se publique?    
R/ Existe la posibilidad de que SETENA decida enviar el proyecto al proceso de audiencia 
pública. Una vez aprobado, el documento es público. 
 
11. ¿El trabajo de excavación de la tubería afecta la cobertura vegetal? 
R/ No, el Trazado de la tubería es por calle pública. 
 
12. ¿Garantía de ser escuchada la comunidad en caso de mala gestión de residuos? 
R/ Medida de gestión de residuos y oficina de atención de quejas. 
 
13. ¿Cómo resuelven los impactos en la flora y la fauna? 
R/ Medidas asociadas en ambos casos 
 
14. ¿Ustedes van a presentarnos los resultados de los estudios que hagan? 
R/ El proyecto en su etapa de construcción tiene la obligación de presentar documentos de 
regencia ambiental a SETENA, además, mediante la Oficina de Relación con Comunidad se 
estará rindiendo informes de avance a las organizaciones 
 
15. ¿Habrá alternativas para el cierre de la carretera?  Sería un gran problema 
R/ Mediante el plan de regulación vial se establecerán las medidas adecuadas para disminuir el 
efecto de las excavaciones en la ruta 
 
16. ¿Las ASADAS del distrito se verán beneficiadas con este proyecto? AyA las va a apoyar 
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R/ Medida asociada a ASADAS y apoyo por parte de AyA 
 
17. ¿Fiscalización comunal durante la construcción? Caso de contaminación por derrames ¿la 
comunidad puede fiscalizar? 
R/ Varias medidas asociadas atención de derrames, gestión de residuos y oficina de atención 
de quejas y de denuncias. 
 
18. ¿Ustedes nos ayudarían a recuperar calles y construir aceras? ¿Ya que no tenemos, o sólo 
van a tapar las zanjas que hagan? 
R/ La medida está enfocada en recuperar la vía (calle) tal cual estaba. No se tiene contemplado 
construir aceras en la zona 
 
 
 Lista de Asistencia 
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2. Guatuso, Patarrá 
 

 Generalidades  
 
Lugar  Salón pastoral 

Actores involucrados 

AECOGUAPA 
Comité de Salud Guatuso 
Propietarias 
ASADA Alto Guatuso 
ADI Guatuso de Patarrá 

Fecha Sábado 25 de noviembre de 2017 
Hora 4:00 p.m. 

 
La comunidad de Guatuso de Patarrá es una comunidad con remantes rurales. Aún se observan 
espacios dedicados a la ganadería y la caficultura, pero en general los pobladores se desplazan 
a trabajar fuera de la comunidad. Cuenta con todos los servicios básicos. El agua es abastecida 
por diferentes entes, un porcentaje alto es abastecido por el AyA, pero dicho acueducto no forma 
parte del Acueducto Metropolitano, sino de fuentes locales.  Dos ASADAS (Asada El Espino y 
ASADA Alto Guatuso) y un comité de agua (Calle Naranjo) abastecen el resto de la comunidad.  
En la comunidad se tiene contempladas varias obras del PVAAM tales como la escombrera 
Damas, tubería de distribución, tanques de almacenamiento y la estación de válvulas Damas.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Figura 9.1.12. Taller en la comunidad de Guatuso de Patarrá 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Uso de suelo en el caso de la Escombrera y los tanques, debe ser acorde al plan regulador 
de ser  
R/ Todos se está haciendo de acuerdo a la normativa vigente. 
 
2. Les preocupa que no se deje ninguna prevista para la gente de Guatuso, actualmente parte 
de esta zona es manejada por Asadas, por lo que no se van a ver beneficiados en muchas 
partes que actualmente mencionan hay desabastecimiento. 
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R/ Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADAS el tema. Además, hay una medida 
asociada. Intervención integral, asociar medida a diagnóstico Nacional de Fuentes de Agua y 
de Organizaciones Comunales prestadoras de Servicios de Agua Potable del AyA.  
 
3. ¿Cuáles son los beneficios en las comunidades cercanas a la distribución del Agua? 
R/ Se da un fortalecimiento del sistema al entrar en operación el nuevo Acueducto ya que se 
inyecta mayor agua al sistema y hay más disponibilidad del recurso. 
 
4. ¿Pueden ser afectadas las infraestructuras por perforación o excavación?  
R/ Si se va a dar una afectación a la infraestructura (vías, aceras), hay una medida que 
contempla este tipo de efecto del proyecto sobre la comunidad.  
 
5. ¿Únicamente rescate de flora? 
R/ No solamente flora, en los casos que lo amerite se hará reubicación de fauna. 
 
6.  ¿Área de las obras y el avance con los procesos de compra?  
R/ Actualmente se está en la fase de estudio de impacto ambiental. El AyA ya ha tenido un 
acercamiento con los propietarios a los que eventualmente se les compraría.  
 
7. ¿Se minimizará el impacto visual? 
 R/ Hay una medida existente. 
 
8. ¿Impactos en quebradas y nacientes?  
R/ Hay una medida existente 
 
9. ¿Qué pasa con los trabajadores que extraen fauna? 
R/ Hay una medida existente 
 
10. ¿Se puede intervenir a los mismos habitantes de la comunidad que extraigan fauna o sólo 
para los trabajadores? 
R/ En estos casos la legislación es aplicable para todas las personas. Si está contemplada un 
protocolo de comportamiento para los trabajadores. No obstante, a nivel de legislación se 
contempla a todo ciudadano 
 
11. ¿Cantidad de materiales la escombrera y uso posterior? 
R/ Se estima colocar un aproximado de 210375 metros cúbicos. El manejo que se hace a las 
escombreras permite que posteriormente se pueda hacer uso del terreno para otras actividades, 
incluso urbanizarse. En este caso el AyA propone la compra de los terrenos, y ellos al ser los 
propietarios definirán el uso quedarán a estos terrenos.  
 
12.  ¿Incendios por almacenamiento de combustibles pueden presentarse? 
R/ Hay una medida existente 
 
13. ¿Compromiso del constructor para cumplir con las medidas de seguridad del proyecto? 
R/ Hay una medida existente, el estudio de impacto es el compromiso del desarrollador además 
de deber garantizar lo que por legislación se encuentre definido.  
 
14. ¿Se puede recuperar las zonas cercanas a ríos y quebradas? 
R/ Hay una medida que contempla este aspecto.  
 
15. ¿Se compran o alquilan los terrenos de las escombreras? 
R/ Los terrenos destinados a ser escombreras se comprarían por parte del desarrollador 
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16. ¿Beneficio en la comunidad de Guatuso ya que la comunidad no recibe agua de acueducto 
metropolitano, además hay ASADAS? 
R/ Se dará un mejoramiento en el abastecimiento del Agua debido a haber disponibilidad de 
más recurso en el sistema para las comunidades. Beneficios cuando se hagan las reparaciones 
de los caminos afectados.  
 
17. ¿Cambio en algunos nombres de obras por mala interpretación de los mismos? 
R/ Se transmitirá la inquietud al desarrollador para que se valora adecuar el nombre a la realidad 
de la comunidad y así no generar confusión a la hora de que el proyecto se encuentre en 
desarrollo.  
 
 
 Lista de Asistencia 
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3. Quebrada Honda, Patarrá 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Salón comunal 

Actores involucrados 
ASADA Quebrada Honda 
Asociación de Vecinos 
Propietario 

Fecha Sábado 09 de  diciembre de 2017 
Hora 2:00 p.m. 

 
La comunidad de Quebrada Honda se ubica hacia el sureste del centro de Patarrá. Los 
pobladores por lo general salen a trabajar fuera y pequeño porcentaje se dedica a actividades 
en la zona como el trabajo en los tajos de piedra caliza, y actividades recreativas como dos 
salones de eventos (Cascada de Fuego y La Sierra) y un centro de aventura (FossilLand). En 
la comunidad se construirán varias obras: la planta potabilizadora, la minicentral y tubería de 
distribución.  
 

 
Figura 9.1.13. Taller de impactos en la Comunidad de Quebrada Honda de Patarrá 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Se solicita una reunión posterior para exponer el estudio una vez que este se encuentre 
concluido.  
R/ Se toma nota de la solicitud para ser valorada a lo interno 
 
2. ¿Se podría revisar el utilizar la calle vieja para pasar la tubería, ya que en ese sector no se 
vería afectado el transito habitual en la comunidad? 
R/ No conocíamos del caso, sin embargo, lo anotaremos para próximamente hacer una visita 
de valoración y así poder visualizar si es factible hacer un cambio en el diseño. 
Nota: Hacer una revisión del trazo en la zona para no utilizar la calle principal en Quebrada 
Honda de Patarrá 
 
3. ¿Se va a construir camino público entre Quebrada Honda y Alto Lajas? 
R/ No, lo único que habrá será el paso de la tubería entre Quebrada Honda y Alto Lajas. Esto 
se daría por una servidumbre instalada en propiedad privada. Sólo se reacondicionarán los 
Caminos que sean usados para el desarrollo del proyecto. 
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4. ¿La comunidad de Quebrada Honda tiene voz y voto en el caso de este proyecto? 
R/ Se está brindando este espacio a las comunidades para que conozcan el proyecto, las obras 
y los impactos que traería su construcción y operación. Este es el momento para manifestar el 
descontento con lo expuesto, y hacer sugerencias sobre aspectos que no se hayan tomado en 
cuenta por parte de los distintos especialistas. 
 
5. ¿Cómo se pasaría la acequia que esta hacia al sur de la escuela? 
R/ En esos casos se hace una valoración de la capacidad soportante de los suelos, y muy 
probablemente se dé el paso por ese sector por medio de un puente tubo. 
 
6. ¿Cómo va a quedar el pueblo después de la obra? 
R/ La dinámica se normalizaría ya que la afectación visualizada es únicamente a nivel de la 
etapa constructiva. Se visualizan mejoras en los Caminos que sean utilizados mediante el 
mantenimiento de los mismos. 
 
7. ¿La comunidad tiene acceso al EsIA? 
R/ Si, una vez presentado a SETENA este es un documento de acceso público. 
 
8. ¿Se consideran los impactos que la comunidad indica en esta reunión? 
R/ El propósito de esta reunión es tomar el planteamiento comunal e incluirlos en los impactos.  
El planteamiento de las comunidades es importante para el EsIA. 
 
9. ¿La SETENA también pide incluir algo? 
R/ SETENA revisa el documento y si el contenido se ajusta al marco legal ambiental vigente, de 
ahí valora si se deba incluir algún aspecto adicional. 
 
10. ¿Cuál es el avance del EsIA?  
R/ Actualmente nos encontramos en la etapa de exposición de medidas a las comunidades y 
elaboración del plan de gestión ambiental. 
 
11. ¿Se puede colocar iluminación de la mini central para abajo? 
R/ En el caso de la mini central la energía que produzca seria llevada hasta la planta de 
potabilización en Alto Lajas para el abastecimiento de la misma. Se prevé la colocación de 
posteado y cableado de transmisión para la misma. 
 
12. ¿Qué pasa si se da una fuga de la tubería? 
R/ Ya existe una medida asociada al monitoreo preventivo durante el periodo de operación 
 
13.  ¿Cómo sería el manejo de los posibles daños a la tubería de la ASADAS? 
R/ Ya existe una medida asociada a manejo de los daños causados a infraestructura y Servicios 
públicos. 
Nota: Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADA de Higuito el tema. Además, hay 
una medida asociada. Intervención integral, asociar medida a diagnóstico Nacional de Fuentes 
de Agua y de Organizaciones Comunales prestadoras de Servicios de Agua Potable del AyA 
 
14. Hay una parte de la carretera dañada, ¿Cómo pasaría la tubería por ahí? 
R/ Se plantea una medida que indique en tramos críticos la utilización de PHD. 
 
15. ¿Qué pasa si en las obras se encuentra material arqueológico? 
R/ Ya existe una medida asociada a manejo del patrimonio arqueológico y la implementación 
de un plan de manejo integral para estos casos. 
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16. ¿Existe un proceso de denuncia local por parte de la comunidad, para las disconformidades 
durante la construcción? 
R/ Ya existe una medida asociada a la implementación de una oficina móvil que brinde atención 
a las comunidades en el momento en que se desarrolle el proceso constructivo en cada una de 
las comunidades. 
 
 

 Lista de Asistencia 
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 Cartas de invitación 
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4. Niño Jesús de Praga y El Roble 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Salón comunal 
Actores involucrados Comité Barrio Niño Jesús de Praga 
Fecha Domingo 26 de noviembre de 2017 
Hora 10:00 a.m. 

 
El Barrio Niño Jesús de Praga y la urbanización El Roble pertenecen al distrito de Patarrá. No 
obstante, por cercanía tiene más relación con los distritos de Los Guidos y San Miguel. En uno 
de los sectores que colinda con el terreno propuesto para los tanques hay una toma de tierras 
en precario. Del mismo modo, la calle de la comunidad es muy estrecha y es por donde pasaría 
la tubería de distribución.  

 
Figura 9.1.14. Taller Comunal en Barrio Niño Jesús de Praga y Urbanización El Roble 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Es importante prever la condición de las calles en época lluviosa. 
 
2. ¿Qué pasa con el plan regulador en las áreas protegidas? ¿El plan regulador y las 
restricciones en la comunidad de Jesús de Praga? 
R/ El proyecto consulta el Plan y hace los ajustes que requiera 
 
3. Estado de las calles, ¿se pueden habilitar otras rutas de acceso? 
R/ Medida a garantizar remediación de vías y también presentar plan de rutas alternas. 
 
4. ¿Metodología del PHD por dónde iniciaría? ¿Las Calle son angostas? 
R/ Eso se define en los diseños. 
  
5. ¿Cuál es la afectación de las viviendas por las obras? 
R/ La tubería va por vía pública, no va a afectar viviendas. Únicamente se prevé el tema de 
ingreso a viviendas para el cual hay una medida. 
  
6. ¿Van a reforestar el área de los tanques? ya que es área boscosa 
R/ Plan de reforestación y disminuir el impacto visual con pantallas vegetales.  
 
7. ¿Hay afectación a la vida silvestre por utilización del Agua? 
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R/ Hay una medida asociada en ese sentido 
 
8. ¿Afectación de nacientes?  
R/ Se establece un monitoreo, medida en caso de afectar nacientes 
 
 
 Lista de Asistencia 
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b) Distrito Damas 
 

1. Fátima, Damas 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Salón comunal 

Actores involucrados ADI Fátima 
ASECODES (Asociación Ecologista Desamparadeña) 

Fecha Sábado 09 de  diciembre de 2017 
Hora 2:00 p.m. 

 
La comunidad de Fátima pertenece al distrito de Damas de Desamparados. Es un lugar urbano 
dedicado a residenciales, comercio y servicios. Los pobladores se desplazan a laborar fuera del 
lugar. Alberga las instalaciones del Parque La Libertad. Como principales obras presentes 
destacan el paso de la tubería de distribución y la estación de válvulas Damas.  
 

Figura 9.1.15. Taller en la comunidad de Fátima de Damas 
 
 

 Consultas efectuadas 
 
1. ¿Qué tipo de vagonetas van a usar? 
R/ Vagonetas estándar 
 
2. ¿Hay escombreras cercanas? 
R/ La más cercana se ubicaría en Guatuso de Patarrá. 
 
3. ¿Cuánto se va a sacar de escombro en las zanjas? 
R/ Depende, se puede sacar y reutilizar el material. Es una de las medidas para no acarrear 
tanto material 
 
4. ¿Se ha planificado la estructura o tubería con la posibilidad de ampliación de la carretera? 
R/ Se debe coordinar con el MOPT 
 
5. ¿Tiempo real de la etapa de construcción? 
R/ Se retoma la línea de tiempo 
 
6. ¿Cuál ente fiscaliza la SETENA? 
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R/ Las comunidades son los entes que pueden denunciar anomalías 
 
7. ¿La SETENA es quién garantiza que el proyecto es ambientalmente sostenible? 
R/ Si efectivamente es la SETENA quien garantiza el cumplimiento 
 
8. ¿Si hay más Agua ¿aumentarían los proyectos urbanísticos? 
R/ Eso se remite a otros aspectos asociados al plan regulador 
 
9. ¿Área de la bifurcación del proyecto? 
R/ Diseño de la tubería, se retoma el mapa 
 
10. ¿Cantidad de maquinaria que se va a utilizar en la zona? 
R/ Va a depender de la ejecución 
 
11. ¿Aclarar la ruta de la tubería en Fátima? 
R/ Se retoma el mapa 
 
12. ¿Qué garantía tiene la comunidad que las medidas de mitigación se apliquen? 
R/ PGA de cumplimiento obligatorio, SETENA y comunidad como ente fiscalizador 
 
13. ¿Se tomó en cuenta la futura carretera intercantonal? 
R/ Esa parte de la información que se le debe consultar al MOPT 
 
14. ¿Se van ocasionar problemas viales a causa de la extracción de material en la fase 

constructiva? 
R/ Medidas asociadas para mitigar este impacto 
 
15. ¿Se van dar problemas con el abastecimiento de Agua en las viviendas durante la 

construcción? 
R/ El sistema funciona aparte de las conexiones de Agua caseras. Hay una medida asociada a 
remediación inmediata de daños a infraestructura pública. 
 
16. ¿Cuánto tiempo pasaría la comunidad sin Agua? 
R/ No se prevé una afectación al suministro de Agua 
 
17. ¿Se van a dar problemas viales durante la etapa constructiva? 
R/ Medida asociada a regulación del tránsito 
 
18. ¿Problemas con expropiaciones (¿si van a comenzar la construcción antes de finalizar las 

expropiaciones? 
R/ Medida asociada a manejo de propietarios 
 
19. ¿Cómo el AyA la nueva ley de expropiación? 
R/ Medida asociada a manejo de propietarios 
 
20. ¿Avalúos en la fase de expropiación? 
R/ Medida asociada a manejo de propietarios 
 
21. ¿Va a haber ruido en la Estación de Válvulas Fátima? 
R/ Monitoreo del ruido, medida de adquisición de equipos con confinamiento de ruido. En 
general las EV no son ruidosas. 
 
22. ¿A quién se puede dirigir las comunidades para hacer consultas específicas? 
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R/ Medida de oficina de relación con las comunidades. 
 
23. ¿Estado de la servidumbre? 
R/ Manejo de propietarios 
 
24. ¿Se tomaron en cuenta los fallos sísmicos de la zona para la fase constructiva? ¿Capacidad 

de la obra para resistir sismos? 
R/ Se realizan estudios complejos incluido los análisis sísmicos, incluso los resultados influyen 
en el trazado del diseño. 
 
 

 Lista de Asistencia 
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c) Distrito San Antonio 
 
1. San Antonio 

 
 Generalidades  

 
Lugar  Salón comunal 
Actores involucrados ADI San Antonio 
Fecha Jueves 23 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de San Antonio es urbana, cuenta con gran cantidad de comercios y servicios. 
Es abastecida por el AyA. La obra que atraviesa la comunidad es la tubería de distribución. 
Cabe mencionar que la comunidad recién fue intervenida por las obras del proyecto PAPS 
(saneamiento ambiental) y en los talleres con la comunidad y empresas el tema y las 
afectaciones salieron a relucir.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.16. Taller ejecutado en la comunidad de San Antonio de Desamparados. 
 
 

 Consultas efectuadas 
 
Preguntas 

 
1. ¿Cómo hacen esa planificación a 25 años de esa Agua del embalse?  
R/ el AyA hace una proyección del crecimiento de la demanda en un plazo estimado. A partir de 
ahí esta estimación de planifica el desarrollo de este proyecto y la cantidad de Agua que se 
requeriría.  
 
2. ¿Cuál es el costo y el financiamiento?  
El costo estimado es de 317 millones 
 
3. ¿Cuánto dura la construcción?  
R/ se retoma el banner, 2 años diseño final, 3 años construcción, 1 año tuberías. 
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4. ¿La tubería va a nivel del puente?, porque ese rio en ciertas épocas se sale (Río Damas 
R/ En ese sector va un puente tubo. Se analizará el tema propuesto de las crecidas del río para 
tomar las precauciones de caso.  
 
5. ¿Se va a dar suspensión de Agua durante la construcción?   
R/ No, este proyecto es independiente de la red de abastecimiento actual y su construcción no 
traería cortes de Agua.  
 
6. ¿Habrá horario de trabajo específico?   
R/ Hay una medida que contempla este aspecto 
 
7. ¿Dónde va a estar la oficina de quejas?   
R/ Hay una medida que contempla este aspecto. La oficina de atención a comunidades estará 
en cada comunidad durante el desarrollo de las labores constructivas.  
 
8. ¿hay disminución de Agua para la generación eléctrica en Rio Macho 
R/ no, no hay disminución en la cantidad de Agua para la generación. 
 
9.  He oído que ya Desamparados no tiene más proyectos inmobiliarios, según la 

municipalidad. ¿Esos edificios grandes en la sabana que tienen hasta dos piscinas, eso no 
es un desperdicio de Agua?  

R/ El Ay A no puede limitar esos usos del Agua, ya que son proyectos que han sido previamente 
aprobados por las municipalidades y el AyA no puede prohibirles la construcción o no de una 
piscina.  
 
10. ¿Cómo es el sistema constructivo?   
R/ En este sector se estaría realizando la colocación de tubería por medio de excavación, se 
propone PHD para la colocación de la tubería. 
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Lista de Asistencia  
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d) Distrito San Miguel 
 

1. San Miguel 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Salón comunal 
Actores involucrados Vecinos. No asistieron organizaciones comunales.  
Fecha Miércoles 22 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de San Miguel de Desamparados es la cabecera del distrito que lleva el mismo 
nombre. Es una comunidad urbana y cuenta con todos los servicios públicos. El agua es 
abastecida por AyA. La obra que impactaría la comunidad es un tramo de la tubería de 
distribución del PVAAM. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.17. Taller ejecutado en la comunidad de San Miguel de Desamparados.  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Hubo un proyecto de tubería de Aguas negras que afectó la calle principal. En general hubo 
muchos problemas. Importancia de la educación ambiental en colegios y escuelas  
   
2. ¿La tubería por donde va a pasar?     
R/ se detalla la ubicación exacta de la tubería  
   
3. ¿Van a cortar árboles?   
Si se van a cortar árboles, pero hay una medida asociada para mitigar este impacto.  
 
4. ¿Siempre va a afectar la calle principal, aunque la tubería vaya por la Capri?  
R/ Hay un grado de afectación, pero es un tramo corto, se retoma el mapa, sobre todo afectación 
en Higuito 
 
5. ¿Cuál es la cantidad de hectáreas afectadas en Desamparados? ¿Cuántas hectáreas de 
bosque se van a afectar en Desamparados? 
R/ En Desamparados la mayor afectación es en la planta potabilizadora y en la zona de tanques. 
El dato exacto aún no se tiene.   
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6. Podría entrar en protección de nacientes de ASADAS y en tema de ASADA 
R/ Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADA de Higuito el tema. Además, hay una 
medida asociada. Intervención integral, asociar medida a diagnóstico Nacional de Fuentes de 
Agua y de Organizaciones Comunales prestadoras de Servicios de Agua Potable del AyA 
 
7. ¿Cuál va a ser el horario de trabajo?    
R/ Se tiene contemplado un horario diurno, pero podría variar.  
  
8. ¿Cuándo empieza y termina el proyecto en San Miguel?   
R/ San Miguel entra dentro de las tuberías de distribución y se tiene contemplando para el 2 año 
de construcción  
 
 
 Lista de Asistencia  
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 Cartas de invitación 
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2. Higuito, San Miguel  
 

 Generalidades 
 

Lugar  Salón comunal 

Actores involucrados 

ADI Higuito 
Unión Cívica Higuito 
ASADA Higuito 
ASADA El Llano 
Comité Pro mejoras La Zetilla 
ADI El Llano 
ASECODES (Asociación Ecologista Desamparadeña) 
Acueducto La Zetilla 

Fecha Jueves 16 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de Higuito pertenece al distrito de San Miguel de Desamparados.  Al ser una 
comunidad completamente urbana cuenta con todos los servicios públicos. El caso del agua es 
abastecido (en parte) por la ASADA Higuito el resto de usuarios son atendidos por el AyA. En 
la comunidad principalmente se destaca el paso de la tubería de distribución del proyecto 
PVAAM. 
 

Figura 9.1.18. Taller en la comunidad de Higuito de San Miguel de Desamparados  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. No se tiene conocimiento del proyecto  
   
2. El Anillo de Contención urbano pasa por Higuito y San Miguel  
   
3. Los vecinos realizaron conteo vehicular para presentarlo al MOPT, es necesario incorporar 
este informe al estudio.  Como medida se pidió al MOPT incorporar o habilitar un carril más.  
R/ Solicitar al MOPT las medidas establecidas en la zona de San Miguel de Desamparados 
 
4. Van a solicitar audiencia pública a la SETENA para explícitamente oponerse al proyecto. 
 
5. Crecimiento desmedido en Higuito por mayor cantidad de Agua disponible, esto trae un 
impacto social.  
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6. Importancia de la educación ambiental en colegios y escuelas 
 
7. Considerar que sólo hay 2 salidas de Higuito 
 
8. Que el INA capacite personas de la comunidad para que trabajen en el proyecto  
 
9. Elaborar un folleto con cierta periodicidad que informe del avance de la construcción  
10. R/ Material divulgativo sobre avance del proyecto en diversas etapas 
 
11. Uso de rutas alternas es necesario por la presencia del relleno sanitario de EBI (El Huazo). 
La cantidad de buses es considerable cada 5 min 
 
12. ¿Cuál es el área de la servidumbre de la tubería? ¿Cuál es el área en m2 en Desamparados 
donde se puede sembrar o utilizar por la servidumbre de la tubería 
R/ Esto lo define el AyA según sus lineamientos 
 
13. ¿Cuál es la cantidad de hectáreas afectadas en Desamparados? ¿Cuántas hectáreas de 
bosque se van a afectar en Desamparados?   
R/ Se mencionó en las obras cercanas la cantidad de bosque a afectar, no se contaba con dato 
para todo el cantón.  
 
14. ¿Cuál es la cantidad de hectáreas de bosque a afectar en zona rural y en zona urbana del 
proyecto?   
R/ Se mencionó en las obras cercanas la cantidad de bosque a afectar, no se contaba con dato 
para todo el cantón. 
 
15. ¿El Estudio contempla los efectos sinérgicos y acumulativos del Relleno Sanitario del 
Huazo? 
R/ El EsIA contempla un apartado en ese sentido y se debe valorar que va a incorporar.  
 
16. ¿Se van a excavar? ¿cuál es la técnica de construcción?  
R/ Depende de la tubería si el diámetro lo permite se usaría PHD 
 
17. Según el expediente de SETENA ¿Qué solicitó SETENA con la presentación del D1? 
R/ Archivos SHAPE file básicamente y datos generales 
 
18. ¿Se contemplan estudios de Impacto Vial? 
 
19. ¿Se dará apoyo a las ASADAS? Que el convenio sea más amplio 
R/ Medida de apoyo a ASADAS ubicadas en zona de AID 
 
20. ¿Cuáles serán los horarios de trabajo de la obra?    
R/ diurna 
 
21. ¿Cuál es el beneficio para la comunidad?    
R/ beneficio del Agua para el GAM 
 
22. ¿Qué pasará con el congestionamiento vial? ¿Cuánto duraran las obras del proyecto en la 
comunidad? En tiempos ¿Cuánto es?   
R/ Son 1700 m de tubería que pasaron por la zona, se estima unos 3 meses de intervención en 
la zona.  
 
23. ¿Qué garantiza la existencia de la oficina de atención comunal?   



116 
 

R/PGA, EsIA, SETENA 
 
24. ¿Qué pasa si la comunidad de Higuito se opone al paso del proyecto? 
R/ Se deben manifestar con argumentos válidos, presentar la oposición a las autoridades 
correspondientes. No se pueden oponerse solo por gusto  
 
25. ¿La información del estudio está disponible en Internet?    
R/ No, no está disponible aún. Se podrá consultar en la SETENA una vez que sea oficial.  
 
26.  ¿Se puede dar apoyo para el corredor ambiental Higuito-Carpintera? 
R/ Hay una medida asociada a protección de nacientes de ASADAS, se puede contemplar 
alguna colaboración con este proyecto.  
 
27. ¿La tubería pasa al centro o por el lado de la Calle?    
R/ Depende, para en el espaldón. 
 
28. El agua de la ASADAS de Higuito es limitada, ¿podría derivarse Agua para la ASADAS.  
R/ Hay mejoras en general de los sistemas de Acueductos. Va a depender de estudios ya que 
las ASADAS no forman parte de la red de distribución del AyA.Pero hay una medida para las 
ASADAS.  
 
29. ¿Se va a mejorar o ampliar las calles de Higuito? Uso de la ruta 206   
R/ Se remedian los daños, se reparan. No se contempla ampliar las calles o mejoras que no 
esten asociadas a un impacto en particular.  
 
30. ¿Cuáles son las mejoras para la comunidad?    
R/ Impacto en el agua de Agua disponible a nivel de distrito, Apoyo a la ASADAS. 
 
31. ¿Qué garantiza que se van a aplicar las medidas?  
R/ El proyecto contará con un Regente Ambiental, hay supervisión de SETENA, una vez 
publicado en la GACETA es de cumplimiento obligatorio y la comunidad puede ser vigilante del 
cumplimiento de las medidas. El EsIA es de consulta pública en SETENA. Del mismo modo, se 
contará con la oficina de atención de quejas y otros asuntos para que puedan apersonarse 
 
32. ¿se va a intervenir el puente de Lomas? Ya que hubo un proyecto de tubería de Aguas 
negras que afectó la calle principal. En general hubo muchos problemas 
R/ se consultará sobre la intervención de dicho puente.  
 
33. ¿la tubería por donde va a pasar? Ubicación exacta de la tubería  
R/ se utiliza mapa para explicar con detalle el paso de la tubería  
 
34. ¿Van a cortar árboles?   
R/ Si el proyecto implica cortar árboles, pero hay una medida asociada  
 
35. ¿Siempre va a afectar la calle principal, aunque la tubería vaya por la Capri? 
R/ Hay un grado de afectación, pero es un tramo corto, se retoma el mapa, sobre todo afectación 
en Higuito 
 
36. ¿Cuál es la cantidad de hectáreas afectadas en Desamparados? ¿Cuántas hectáreas de 
bosque se van a afectar en Desamparados?        
R/ Podría entrar en protección de nacientes de ASADAS y en tema de ASADAS 
 
37. ¿Cuándo empieza y termina el proyecto en San Miguel?    
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R/ San Miguel entra dentro de las tuberías de distribución y se tiene contemplando para el 2 año 
de construcción  
 
     
 Lista de Asistencia  
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 Cartas de invitación  
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3. La Capri, San Miguel  
 

 Generalidades  
 

Lugar  Salón comunal  

Actores involucrados 
ADEPROM La Capri 
Hogar Comunitario Estrellitas La Capri 
ADI Barrio Las Lomas 

Fecha Viernes 24 de noviembre de 2017 
Hora 6:00 p.m. 

 
La Capri es una comunidad que pertenece al distrito de San Miguel. Según Adrian Jaén (2016) 
La Capri surge como un espacio para resolver las necesidades de vivienda de comunidades 
que estaban incluso fuera del cantón de Desamparados, y que fue tramitado probablemente ya 
con el programa de bonos de vivienda, es decir, no fue primero un asentamiento en precario, 
como algunos otros barrios han surgido, sino que más bien fue producto de iniciativas de 
partidos políticos, los cuales canalizaron las demandas y las luchas por vivienda a través del 
bono de vivienda y el sistema financiero nacional. Consultado en línea en 
http://www.mjp.go.cr/Documento/DescargaDIR/1209 el 22 de febrero de 2018.  La comunidad 
cuenta con todos los servicios básicos y el servicio de agua potable es abastecido por el AyA. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Figura 9.1.19. Taller de impactos y medidas en la comunidad de La Capri, San Miguel. 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Comentario. Es muy importante que haya una oficina en el sitio de trabajo para dar 
información del proyecto 
R/ Se tomará en cuenta para la etapa de planeamiento, apenas se tenga mayor detalle se 
comunicaría a los interesados 
 
2. ¿Habrá problemas de tránsito vehicular en horas pico? 
R/ Se tiene en cuenta en la medida de gestión de regulación vial en sitios de obras. 
 
 
3. ¿Qué compromiso hay para reparar los daños ocasionados en construcción? 
R/ Se propone una medida en la cual se prevé la recuperación de los daños a la infraestructura 
que se pueda ocasionar 
 
 

http://www.mjp.go.cr/Documento/DescargaDIR/1209
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4. ¿A qué hora se piensan realizar los trabajos? 
R/ Se tomará en cuenta para la etapa de planeamiento, apenas se tenga mayor detalle se 
comunicaría a los interesados 
 
5. Faltante de Agua, hasta 22 días. 
R/ El proyecto tiene como objetivo fortalecer el sistema metropolitano de Agua potable. 
 
6. Comentario- El gobierno deja los trabajos a medias. 
R/ El instrumento EIA, con sus medidas, una vez que SETENA otorga la licencia ambiental se 
vuelven vinculantes, por lo que el mismo, es de cumplimiento obligatorio. 
 
7. ¿La construcción va desestabilizar los terrenos de las casas?  
R/ No, los trabajos se realizarán en vía pública. 
 
8. ¿Cuantas reuniones más se van a realizar? 
R/ Tal como se programó, para esta etapa, solo se tiene presupuestado una reunión 
 
9. Comentario-Preocupación por poca asistencia a los talleres 
R/ Se hizo promoción de la actividad mediante volantes y perifoneo 
 
10. ¿De qué diámetro es la tubería? ¿Qué presión lleva el Agua? 
R/ Se explica en la presentación  
 
11. ¿Cuantos años va abastecer este proyecto el Agua? 
R/ Se planifica al 2035. 
 
12. ¿Va afectar el servicio de Agua? 
R/ Se propone una medida en la cual se prevé la recuperación de los daños a la infraestructura 
que se pueda ocasión 
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 Lista de Asistencia 
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e) Distrito San Rafael Arriba 
 

1. San Rafael Arriba 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Salón comunal Barrio La Guaria 

Actores involucrados ADI San Rafael Arriba 
ADI El Bambú-Higuerón 

Fecha Jueves 23 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 

 
La comunidad de San Rafael Arriba de Desamparados es la cabecera del distrito. Es una 
comunidad urbana con comercio, servicios y almacenes fiscales. El servicio de agua potables 
es abastecido por el AyA. La comunidad se verá impactada por el paso de la tubería de 
distribución del proyecto PAAM y la presencia de la escombrera Jorco.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Figura 9.1.20. Taller en San Rafael Arriba de Desamparados 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. ¿La tubería pasa por la calle?   
R/ Se muestra el Trazado y se indica que efectivamente pasa por la calle. 
 
2. ¿Qué pasa si el terreno no es apto para este tipo de obras?  
R/ se hacen análisis previos y si finalmente se determina que no es apto se debe considerar 
otra opción.  
 
3. ¿Qué pasa si el dueño se niega a vender su propiedad?  
R/ Hay una medida de gestión de propietarios  
 
4. ¿Se va a Traslado de materiales a escombreras?  
R/ Se va a trasladar material de la excavación de la trinchera. Dependiendo de la calidad del 
material se reutiliza.  
 
5. ¿Cuál es la ubicación de la escombrera? 
R/ Se retoma el mapa y se indica la ubicación exacta.  
 
6. ¿Efectos de la Escombrera en la comunidad?   
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R/ Se detallan en cada impacto ruido, Aire, transito de maquinaria. Hay muchas medidas 
asociadas. 
 
7. ¿Hay manejo de residuos?   
R/ Hay una medida para la gestión de todos los residuos 
 
8. Accidentes, paso de vehículos de maquinaria durante la construcción del proyecto 
R/ Hay medidas para evitar accidentes como regulación del tránsito, de velocidades, 
cumplimiento de RTV, mantenimiento, señalización, etc. 
 
9. ¿El proyecto es sólo de Agua potable?  
R/ El proyecto también incluye una minicentral en la zona de Quebrada Honda de Patarrá 
 
10. ¿Manejo de Aguas negras?   
R/ Donde existan obras permanentes se debe cumplir ya sea con tanque o planta de tratamiento 
 
11. ¿Fecha de inicio de la etapa constructiva?    
R/ Se retoma el banner 
 
12. ¿qué pasa en caso de fugas durante el periodo de operación? 
R/ hay una medida de monitoreo del acueducto   
 
13. ¿impactos en Barrio La Guaria, efectos del proyecto?    
Lo que ya se mencionó como uso de vías, afectación vial, afectación al Aire, ruido  
 
14. ¿Efectos en Quebrada La Guaria?  
No se prevén afectaciones a la Quebrada.  
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9.1.2.5. Cantón de Curridabat 
 

a) Distrito Tirrases  
 

1. Tirrases  
 
 Generalidades  

 
Lugar  Salón comunal 
Actores involucrados ADI 
Fecha Jueves 30 de noviembre de 2017 
Hora 7:00 p.m. 
Elaborado por  Equipo de EsIA - IC 

 
La comunidad de Tirrases de Curridabat es la cabecera del distrito. Participaron vecinos de la 
Urbanización Berrroiba y El Hogar. Es una comunidad urbana que cuenta con todos los servicios 
públicos. Con respecto al suministro de agua es abastecido por el AyA. Con respecto a las obras 
del PVAAM se trata de tubería de distribución y un puente tubo. Cabe mencionar que la 
comunidad se ha visto impacta por el proyecto PAPS del AyA y este es un tema recurrente en 
las reuniones.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.21. Taller Comunal en Tirrases de Curridabat.  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Los proyectos nunca nos han compensado con aceras o arreglos de carreteras. 
 
La solución a un posible colapso vial es simple, habilitando una segunda salida en un terreno 
público. Ponderosa-Patarrá. Si se abriera calle de la ponderosa Patarrá se solucionaría en parte 
el embudo. O que se coloque un puente Bayle en el río. Esta inquietud será canalizada 
debidamente con autoridades del MOPT.  
R/ Se está tomando nota de esta inquietud para canalizarla a atravesó de MOPT y CONAVI 
 
2. Creo que la asistencia de la comunidad a la reunión ha sido exitosa por la cantidad y 
presencia de líderes. Se está perdiendo credibilidad en esta e proyecto por lo mal que ha 
quedado AyA en otros proyectos, debería haber personal de AyA.  
R/ Dicha sugerencia se está tomando en cuenta y además los compañeros de AyA están 
tomando nota de la misma para su análisis a lo interno. Así mismo se cuenta con la presencia 
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de ellos como representantes de la institución a fin de poder canalizar todas las dudas que 
surjan en las diferentes temáticas que ellos atienden.  
 
3. El puente Tubo nos puede traer problemas sociales, sería importante que el proyecto rotule 
las entradas a las diferentes comunidades.  
R/ Implementar medida para evitar paso por el puente tubo. 
 
4. En el proyecto anterior no teníamos información (PAPS), necesitamos que este proyecto 
nos haga llegar la información. 
  
5. El perifoneo sirve, pero si se hace despacio, no tan rápido. Se debería hacer una buena 
convocatoria en una próxima reunión. Se deberían hacer las reuniones en escuelas o iglesias 
para convocar a los vecinos. 
R/ Se toma nota de la sugerencia para la organización de futuros eventos con la comunidad.  Y 
se plantea una III etapa de devolución de resultados la cual estaría a cargo de AyA 
 
6. ¿Necesitamos que nos faciliten información de que esta reunión se llevó a cabo con 
ustedes? 
R/ Aquí queda un registro de firmas de asistencia el cual va a formar parte del estudio de impacto 
ambiental. Así mismo hay un registro en video de todo lo que hablamos el día de hoy. Todo esto 
debidamente consignado en el documento que se entrega a SETENA. 
 
7. ¿Las empresas que contraten deben tener permisos municipales para usar espacios en la 
comunidad? 
R/ Sí, todo espacio destinado al uso temporal y permanente por parte del proyecto debe cumplir 
con los requerimientos técnicos requeridos, tanto por el proyecto, como los permisos de los 
gobiernos locales. 
 
8.  ¿Qué se hace con la tubería si pasa por caseríos? ¿Se expropia? 
R/ El diseño previsto no contempla atravesar propiedades y tampoco la expropiación, ya que 
transita por vía publica.  
 
9. ¿La tubería por qué lado de la calle va colocada? 
R/ Se busca que sea a un costado, dependiendo de la infraestructura que se encuentre a nivel 
subterráneo.  
 
10. ¿Cuánto dura la colocación de esta tubería en la comunidad? 
R/ De 2 a 3 semanas 
 
11. ¿Este proyecto nos va a dejar calles desbaratadas en la comunidad? 
R/ Hay una medida asociada a este impacto 
 
12. ¿Quién va a ejecutar el proyecto? ¿Va a ser una empresa privada o el ICE? 
R/ Eso aún no lo ha definido el desarrollador 
 
13. ¿Este proyecto es ajeno al que ya paso?, ese nos dejó calles deterioradas. El AyA 
despedaza y no repara, el presupuesto no alcanza. 
R/ Este es un proyecto distinto al que acaba de pasar, y tiene estándares distintos que buscan 
garantizar la adecuada atención de los impactos que se visualizan tendrá en la comunidad.  
 
14. ¿Con respecto al puente tubo, que dimensión tiene y si va a quedar fijo o es temporal? 
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R/ Esta es unan obra de carácter permanente, y atravesaría el cauce del rio a lo ancho. La idea 
de este tipo de estructura es la de dar soporte a la tubería. Se está proponiendo que el diseño 
del mismo no permita el paso de peatones. 
 
15. ¿No se habla del proyecto Orosi? ¿En estas tuberías como van a manejar sifones y 
sedientos en la tubería? 
R/ En este caso el Agua ha pasado ya por un proceso de limpieza desde que ingresa al sistema 
allá en Rio Macho pasando por la planta potabilizadora. Además, durante su recorrido existen 
una seria de válvulas que permiten la limpieza de los sedimentos acumulados.  
 
16. ¿En reunión anterior con AyA nos ofrecieron medidas parecidas a estas, pero no 
cumplieron? ¿Qué nos garantiza que en este proyecto se cumplan? 
R/ Para eso se está elaborando el estudio de impacto ambiental, el cual es un documento 
vinculante a nivel legal. Es un documento de acceso público, por lo que ustedes pueden 
consultar lo propuesto y exponer si hay incumplimientos de las medidas ahí contenidas ante la 
SETENA 
 
17. ¿Qué va a pasar con nuestras calles? Nosotros tenemos un embudo, una sola salida y 
entrada. Tienen que hacer algo serio con ese problema 
R/ Se busca que en el caso de Tirrases, se lleve a cabo la utilización de perforación horizontal 
dirigida los cual incrementaría el nivel de avance sin necesidad de la apertura de zanjas 
extensas, disminuyendo la afectación en el tránsito.  
 
18. ¿Este proyecto tiene algunos beneficios de responsabilidad social que deje algo a la 
comunidad en infraestructura comunal? 
R/ Toda mejora que se haga va a responder a un impacto determinado. Si se determina que las 
medidas preventivas y de mitigación que se implementan no son suficientes y el impacto 
persiste, se aplicarían las medidas de compensación que incluirían obra comunal.  
 
19. ¿Si la empresa constructora no cumple compromisos AyA respondería? 
R/ Los compromisos ambientales son una responsabilidad del desarrollador en este caso al 
AyA. Este debe hacer que la empresa constructora cumpla con lo establecido en el estudio de 
impacto ambiental.  
 
20. ¿Queda abierto a la comunidad que pueda plantearle proyectos o necesidades para que 
las tomen en cuenta en el proyecto? 
R/ Las solicitudes que se hagan por parte de la comunidad se valoran por parte del desarrollador 
y si es parte de los impactos que el proyecto trae durante el proceso constructivo se evalúa si 
procede la compensación. 
 
21. Comentario-Tomar en cuenta medidas en caso de accidente y colapso de tránsito en 
carretera.  
R/ Hay una medida asociada a este impacto 
 
22. ¿En qué nos va a beneficiar este proyecto en la comunidad? No necesitamos más Agua, 
ya tenemos.  
R/ El proyecto es una solución que va a atender el abastecimiento de Agua en las comunidades 
a futuro. De momento la comunidad de Tirrases no tiene escasez del líquido, no obstante, es 
evidente que el sistema tiene una recarga que sumado al creciente desarrollo de infraestructura 
podría traer a futuro desabastecimiento y racionamientos como ya se hace en otras 
comunidades.  
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2. La Colina, Tirrases 
 

 Generalidades  
 

Comunidad  La Colina, Tirrases, Curridabat 
Lugar  Casa15 G, 200 m sureste de tienda Vargas y Vargas 

Actores involucrados ASOVERCO 
vecinos 

Fecha Jueves 07 de diciembre de 2017 
Hora 7:15 p.m.  

 
La colina es un proyecto urbanístico que data desde el año 1967. Se estableció como un lugar 
para clase media alta. Actualmente muchos residentes han abandonado el lugar y las casas se 
han convertido en establecimientos comerciales. El residencial se ubica al pie de una loma 
denominada La Colina el cual cuenta con remanentes de bosque. La ASOVERCO es una 
organización vecinal que busca consolidar un parque ambiental en armonía con los residentes 
locales.  
 

 
 

Figura 9.1.22. Taller en el residencial La Colina en Tirrases.  
 
 

 Consultas efectuadas 
 

1. Explicar a la comunidad que los servicios de Agua potable no se van a ver interrumpidos 
 
2. Oficina de quejas, ¿las personas tendrán capacidad para resolver los problemas? 
R/ La oficina contará con personal capacitado 
 
3. ¿Cuáles serán los horarios de trabajo durante la fase constructiva?   
R/ hasta el momento solo se han contemplado horarios diurnos    
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4. ¿Ruta definitiva de la obra? 
R/ Es la ruta optimizada  
       
5. ¿área de afectación en Curridabat?   
R/ Se explica con el mapa las áreas a intervenir  
     
6. ¿Cuáles son los medios de comunicación propuestos para notificar a la comunidad del inicio 
de la obra constructiva?    
R/ la oficina de atención comunal trabajará en eso y se trabaja en una estrategia de 
comunicación.  
    
7. ¿Existe la posibilidad de zanjeo?    
R/ en el EsIA se utiliza el método de zanja pero se propone de medida PHD 
 
8. ¿Tiempo de trabajo en la colina? Y ¿Cada cuánto estaría cada perforación de la PHD? 
¿se garantiza el recarpeteo de las calles de La Colina?  
R/ Medida asociada a remediación de vías 
 
9. ¿Extensión exacta de obra de PHD en la La Colina? ¿Tiempo de recuperación de la capa 
asfáltica? ¿tiempo de instalación de la PHD?       
afectación de la calle por obras de zanjeo?      
 
R/ Medida asociada a remediación de vías, se explica con el mapa la extensión de los trabajos 
en La Colina.  
 
10. ¿Nivel de Agua del embalse, que pasa si baja?      
R/ No afecta el Agua del embalse 
 
11. ¿es un proyecto de Agua potable?      
R/ Si es un proyecto de Agua potable, es un Acueducto  
 
12. ¿se toma en consideración el crecimiento de la población?      
R/ Este proyecto contempla ese crecimiento 
 
13. ¿La planta potabilizadora incluye nueva tecnología?     
R/ Si es diferente a la de Tres Ríos, contempla mejoras sustancias como el tratamiento de lodos 
 
14. ¿Obras en La Colina?      
R/ Únicamente tubería 
 
15. ¿material de la que está hecha la escombrera?      
R/ se explica cómo se conforma una Escombrera y de que la compone 
 
16. ¿Hasta qué punto el Agua viene por gravedad y dónde empieza el bombeo?    
R/ Se explica el funcionamiento del Acueducto y que todo es por gravedad, no lleva bombeo  
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 Lista de Asistencia  
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b) Distrito Curridabat 
 

1. Hacienda Vieja 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Liceo de Curridabat 
Actores involucrados Junta de Educación Liceo de Curridabat 
Fecha Sábado 09 de  diciembre de 2017 
Hora 10:00 a.m. 

 
Hacienda Vieja pertenece al distrito de Curridabat. Es una urbanización de clase media a media 
alta. Cuenta con todos los servicios públicos y el servicio de agua es abastecido por el AyA. No 
hay organización comunal ya que es una urbanización y no una comunidad. La principal obra 
del PVAAM es el paso de tubería de distribución y la conexión con las redes existentes.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.23. Taller efectuado en la comunidad de Hacienda Vieja 
 
 

 Consultas efectuadas 
 

1. ¿Hay unas mangueras del proyecto de Aguas residuales que dejaron en la comunidad? 
R/ Desconocemos de la situación. Sin embargo, la inquietud será canalizada atravesó de los 
personeros de AyA para que ellos puedan brindar la respuesta a este caso en particular. 
 
2. ¿La tubería es de asbesto? 
R/ La tubería que se va a colocar es de poliuretano de alta densidad, el uso de asbestos está 
prohibido desde hace muchos años. 
 
3. ¿La construcción afectará la Florencio del Castillo? 
R/ No afectaría el tránsito por esta vía, debido a que el ingreso al sistema de la tubería ya tiene 
una prevista antes de que este cruce la autopista.  
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9.1.3. Gobiernos Locales 
 
El taller con los gobiernos locales se ejecutó ante los concejos municipales (Cuadro.9.2.2). En 
cada evento se tomaron notas de las solicitudes y comentarios.  
 
Cuadro.9.1.2. Cronograma de talleres con Gobiernos Locales 
 

Provincia Cantón Municipalidad Fecha Hora 
Cartago Cartago Municipalidad de Cartago 25/01/2018 6:00 pm 

Cartago El Guarco Municipalidad de El 
Guarco 18/01/2018 5:00 pm 

Cartago Paraíso Municipalidad de Paraíso 19/04/2018 6:00 pm 

San José Curridabat Municipalidad de 
Curridabat 09/02/2018 6:00 pm 

San José Desamparados Municipalidad de 
Desamparados 12/12/2017 7:00 pm 

 

9.1.3.2. Municipalidad de Paraíso 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Municipalidad de Paraíso 

Actores involucrados 
Vicealcalde 
Concejo Municipal 
Síndicos 
Público general  

Fecha Jueves 19 de abril de 2018 
Hora 6:00 p.m.   

 
 

 
 

Figura 9.1.24. Taller de impactos y medidas ante Alcaldía y Concejo Municipal de Paraíso 
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 Consultas efectuadas  
 
1. El trabajo en el proyecto y le llamaban botadero, esa se hizo al lado de una quebrada y 
una inundación se llevó la escombrera y en una avalancha se fue la escombrera 
específicamente en Jucó. En este proyecto las escombreras se están valorando si están cerca 
de quebradas. En Orosi se hicieron varias escombreras y no había buena fiscalización. 
  
2. Yo trabaje haciendo muros de retención y que tipo de recomendaciones se dan a 
acueductos para que no pase eso. Todavía hay gente trabajando en eso y el proyecto Orosi I 
ya hasta cumplió su vida útil. 
 
3. Dotación de agua para el cantón de san José, como dueños de agua queremos ver los 
beneficios para el cantón. Tema de Llanos de Santa Lucía, para Paraíso y beneficios para Orosi. 
Se va a incorporar la palabra escombrera en la discusión del plan regulador 

 
4. Caso de los empleos, alcalde señala que Paraíso tiene mano de obra capacitada. 
Promover una feria de empleo para contratación de mano de obra local. 
 
5. Caso de Orosi I y fue beneficiario de un crédito para el acueducto, cercano a los 200 
millones y ya casi se cancela, son como 30 cuotas. Ellos tienen el proyecto para captación de 
naciente Luis Guzmán y que se la planteen a Yamileth Astorga y que AyA les ayude a conseguir 
recursos con intereses muy blandos.  Que Yamileth les de una cita para el caso de la Naciente, 
ya tienen trazo de ruta y el EsIA aprobado. 
 
6. Que conste en actas y que se lleve a petitoria, ocupan que esa cantidad de litros aumente. 
Problemas de sequias desde hace años. Al 2025 faltan sus años.  De mi parte considero que 
40 L/s es muy poco en vista de la cantidad de litros que se van a dar al cantón. No estamos 
diciendo no se lo lleven, la población va a crecer. Favor llevar petitoria a doña Yamileth. 
R/ Lo más importante es la infraestructura es la dotación de agua. 
 
7. Si les pueden hacer llegar el informe de esas necesidades o requerimientos  
R/ Se va a llevar la iniciativa al AyA para que lo exponga ante el concejo. 
 
8. Con relación a los puentes, se cayó el puente y se uso otro puente, al cual se le dio 
limpieza y el puente se cayó. Con el encargado del ICE si hay anuencia de arreglar el puente y 
si dentro de estas recomendaciones el puente de cayó por Orosi I por la mitigación. Si el puente 
de arriba llega a fallar se queda aislada. Es puente que se cayó sobre la Quebrada los Tanques 
(ruta 224) y agua abajo el puente del Pozo Tibio y después se socavó y se cayó.  
Se platicó con el ICE y con AYA y había anuencia para reestablecerlo. Arreglar el puente de 
pozo tibio es conveniente para todos para el ICE, el AyA y los vecinos. 
R/ Ese puente no se contempló. 
 
9. Actualmente Santa Lucía recibe 48 l/s y ya en verano y en 2025 son 40l/s adicionales me 
parece que 40l/s para el cantón es poco. 
R/ Se deben hacer mejoras técnicas con esa priorización de obras que recomienda el AyA. La 
municipalidad deberá intervenir. 
 
10. Construcción del puente negro, estudio hidrogeológico, previo a la construcción de ese 
puente nuevo es necesario un estudio de todo ese río agua caliente. Ese es el desaguadero de 
Cartago. Eso está afectando al pueblo de Ujarrás. Tema de CNE, caso del puente y las bases. 
Que no se cambie el nombre del puente, clorito 
 
11. Aguas de la planta de tratamiento de Cartago van a ese río Agua Caliente 
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12. Faltante de 80 l/s y solo nos van a dar 40 l/s y hace 3 años vivimos faltante de agua. Que 
se lleven la inquietud y no le parece que nos den tan poca agua. Que le digan a Yamileth si son 
80 o hay que hacer más eficiente el sistema. 
 
13. Ivannia: agradecer la explicación y muchos esperaban la presentación. Es algo que 
preocupa al cantón el tema del agua. 
14. La población hoy hablemos una cantidad y dentro de 10, 20 y 30 años que se tome en 
cuenta. Que se lleven la información a la presidencia ejecutiva. Espera de nota para solicitar 
audiencia con hoja de ruta.  
R/ Se va a crear espacio oportuno con el AyA. 
 
15. Existe posibilidad de negociar un volumen mayor de agua del proyecto, pero nuestra 
infraestructura no puede asumir esa agua, debe haber un compromiso del alcalde para mejorar 
el sistema. 
 
16. ¿Las escombreras en Piedra Grande y la ubicación si el Plan regulador permite?  
R/ El uso como escombrera no tiene limitación, la limitación se daría por el uso posterior.  Para 
obra posterior se debe hacer un estudio de impacto de ambiental 
 
17. ¿Los materiales que se puedan usar para caminos vecinales con un convenio?  
R/ Si el material se puede valorizar se recomienda al AyA que establezca estos convenios 
 
18. ¿Si Paraíso es donde va a dotar el agua quiere saber los beneficios directos en el caso 
del empleo cuantos puestos de trabajo?? 
R/ No se pueden establecer cuotas en este nivel de proyecto. En otra etapa se definen esos 
puntos.  
 
19. ¿Comunicación con la ciudadanía, que pasa con el impacto ambiental de los seres vivos, 
animales?? 
R/ Se va exponer más adelante. 
 
20. ¿Hay algunas zonas que no están pobladas y que tienen agua y a dónde pertenecen? 
R/ Son de Paraíso y no a Santa Lucía.  
 
21. ¿Hay un apartado dentro del EsIA en caso de emergencia que ponga en riesgo la vida de 
las personas y de la infraestructura sobre la responsabilidad del AyA y que la comunidad quede 
protegida?     
R/ El EsIA deja clara esa responsabilidad en el análisis de los impactos y riesgos y el 
desarrollador al proponer esto es público y de cumplimiento. Síntesis de cumplir con PGA, 
marco legal vigente y con el plan de riesgos.  
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9.1.3.3. Municipalidad de Cartago 
 
 Generalidades 

 
Lugar  Municipalidad de Cartago 

Actores involucrados 
Vicealcalde 
Concejo Municipal 
Síndicos 
Público general  

Fecha Jueves 25 de enero de 2018 
Hora 6:00 p.m.   

 
 

 
 
Figura 9.1.25. Taller de impactos y medidas ante el Concejo Municipal de Cartago 
 
 
 Consultas efectuadas  

 
1. Muy ambicioso el proyecto, no se ven beneficios para Cartago.   
R/ beneficios en Cartago de forma indirecta se les da 300 m3. Se explica del acueducto actual.  
  
2. Aceras en algunos sectores de Cartago. Para Agua Caliente mejoras en las vías entre 
Navarro El Muñeco y Palo Verde.  
R/ Trabajos en vías, ruta 2 se utilizará microtunelado para no afectar. En la ruta Coris se estable 
idóneamente utilizar la PHD 
 
3. Hay zonas afectadas por faltante de agua. Para el caso de Agua Caliente se tienen varios 
proyectos entre ellos el montaje de una planta de tratamiento de aguas residuales, extracción 
de agua del río Sombrero de la JASEC y ahora túneles de AyA. Siempre salimos golpeados. 
Daño irreversible a la naturaleza. Eso es mentira es una desgracia para el país.  
R/ EsIA incluyes valores naturales y ambientales. Hay un proceso de verificación. Tema de 
afectación es inherente. Identificar la mejor manera de resarcir esos impactos. Se permite la 
compensación. 
 
4. Fatal experiencia de Orosi I. Un daño a Cartago por llevarse el Agua. Debe haber un 
porcentaje equilibrado de agua que debe quedar en Cartago. Preocupación sobre el efecto del 
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agua en Cartago y Paraíso. Caso de Paraíso con serios problemas de agua, tema del bienestar 
común. Es una decisión social, es un asunto político a dónde se va el agua.   
R/ Se toma nota y se le hace conocer al AyA. Hay otras etapas se puede compensar. Hay 
problemas de gestión en Paraíso por parte de la Municipalidad problemas de válvulas, mala 
distribución, desperdicio, fugas, entre otros.  
 
5. Este proyecto trae desarrollo industria y urbanístico, hay anuencia del Municipio al proyecto 
   
6. Es necesario un mapa más detallado   
  
7. ¿Las rutas alternas se ven afectadas?  ¿hay daños? Tema de las excavaciones ¿hay 
erosión lateral, cortes de taludes cómo se afecta?   
R/ Tema de erosión y trabajo en cauces se ha contemplado en las medidas 
 
8. ¿Se tiene contemplado trabajo nocturno? ¿se ha valorado el trabajo nocturno? 
tema de los taludes y compactación dejan una huella si el trabajo no se hace bien. ¿va a pasar 
lo mismo? ¿hay una responsabilidad o garantía sobre el proyecto?  En el proceso participativo 
¿mapeo de actores sociales? ¿hay grupos de oposición, aliados, etc? ¿hay problemática con 
las comunidades?    
R/ Desde la etapa inicial se ha estado en contacto con partes interesadas, hay un apartado en 
el EsIA que trata este asunto de fuerzas impulsoras y fuerzas obstructoras.  Una oposición como 
tal al proyecto no hay lo que pasa es que han salido pasivos sociales de otros proyectos de 
AyA. A estos pasivos AyA les da un tratamiento paralelo. Y hay un seguimiento con actores.  
 
9. Sobre el tema de compensaciones económicas, ¿si hay externalidades que se van a dar?  
R/ Hay algo avanzado en el tema, primero determinar las perturbaciones, muchos a escala 
pequeña, pero si se suman puede ser considerable.  Existe la figura de valoración económica 
de daños. Lo importante es aplicar el principio de prevención y que el PGA incluye indicadores 
de las medidas de desempeño ambiental 
 
10. ¿Hay una evaluación del proyecto?  
R/ La línea base existe y la evaluación ambiental, hubo un ajuste u optimización en el diseño. 
Hay un ciclo de mejoras continuas.  
 
11. Caso de los propietarios, hay una intervención y el valor de la tierra baja. ¿anuencia de 
ellos? ¿hay conversaciones?  
R/ El AyA ha estado en conversaciones, no se han comprado ningún terreno   
 
12. Estado de la tubería de Orosi I, es vieja si nos dan más agua, ¿la tubería aguanta? Si nos 
dan más agua y luego no sirve la tubería.    
R/ Actualmente ingresa una paja de 2" de agua a Cartago y se incrementaría a 14".  Es necesario 
que el Acueducto Municipal coordine la nueva conexión. 
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9.1.3.4. Municipalidad de El Guarco  
 
 Generalidades  
 

Lugar  Municipalidad de El Guarco  

Actores involucrados 
Alcalde 
Concejo Municipal 
Síndicos 

Fecha Jueves 18 de enero de 2018 
Hora 5:00 p.m.   

 

 
Figura 9.1.26. Taller de impactos y medidas en el concejo Municipal de El Guarco 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. ALCALDE: Se llevan el agua de Cartago y no dejan. El tema de la escasez del agua en 
Cartago  
 
2. Me uno a la preocupación de los compañeros, hoy nos dotan de agua AyA y si en su 
momento nos falta agua el AYA tendrá que atender.  

 
3. Reconozco la necesidad de sectores sin agua en San José. Que a nosotros no nos suceda 
eso. Hay preocupación de que no les dejen una prevista. 
 
4. De Orosi I quedan muchas dudas, sólo el Guarco quedó sin parte de ese proyecto.  
Quedamos con la enfermedad que los dejaron sin parte. Es importante que los tomen en 
consideren, ya que ellos no saben si AyA no lo va a administrar siempre.  

 
 
5. La gente va a decir el concejo no pidió nada, no defendieron nada.  Que nos dejen un 
campo en esa tubería que viene de Orosi. 
 
6. Previo a la visita debió haberse dado ese paso, la parte de negociación, de respeto a cada 
gobierno local. Se hace gasto de un recurso público. Es muy grave, no hubo negociación. 

 
 
7. "Es muy importante la presentación, es una necesidad. No debemos oponernos ni atravesar 
el mecate, debemos ser abiertos a la necesidad. Sabemos que el proyecto es bastante caro y 
se hace por una necesidad.  
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8. Aclarar que tiene que ser importante, la intervención en vías públicas debe ser negociado, 
dejar calles en buenas condiciones.  
 
9. En 2011 de Higuito de El Guarco, en un principio pasaba por ahí. La comunidad ha estado 
informada. Es necesario informar más a las comunidades.  
 
10. Alvaro Quirós: Orosi I, el proyecto era municipal y por diferentes circunstancias no lo fuimos. 
Qué triste saber que dela municipalidad 200 m al Norte pasa el acueducto que va para san José.  

 
11. Como representantes del cantón tenemos que pensar en el futuro del cantón. Ya sea por 
Orosi I o Orosi II en el futuro necesitamos se nos dé la posibilidad de tener agua de esos 
proyectos.  
 
12. Es una necesidad de agua, importante la fuente de trabajo y ojalá la gente se vea 
beneficiada.  

 
13. Tema de la promesa del AyA y que no se está dando, me queda un trago amargo.  
 
14. ¿Van a usar dinamita? ¿Se pueden utilizar otro tipo de sustancia? 
R/ la dinamita se usa como voladura para túneles, es muy controlado todo. No hay 
inconvenientes en usarlo. También se usan perforadoras.  
 
15. Informe de Impacto Ambiental, ¿si va a exponer y se le deja a la municipalidad? 
R/ Es un aspecto que debe valora el AyA como proponente del proyecto.  
16. Duda ¿Qué poblaciones se van a abastecer? Si tiene una lista cantón, distrito, etc. ¿Hay 
Abastecimiento a cantón del Guarco? 
R/ Son 16 cantones del GAM 
 
17. Tema de vías, ¿vialidad cómo se va a manejar? 
 
18. ALCALDE: explicar la zona donde pasa el proyecto específicamente  
R/ se retoma el mapa y se explican las zonas donde pasa el proyecto 
 
19. ALCALDE: Hace 3 años Yamileth Astorga habló de ese proyecto e indicó que iba a derivar 
agua para el Guarco, ellos tienen entendido que el Guarco se va a ver beneficiado de este 
proyecto o de Orosí. 
R/ Al momento en el diseño no se tiene contemplado dotar de agua a El Guarco 
 
20. ¿Van a excavar parte del río Purires?  
R/ si en dos puntos, se señala en el mapa. En uno de los casos es con puente tubo 
 
21. ¿Existe alguna razón técnica para el uso de la PHD? 
R/ si depende de los diámetros de la tubería, no se puede usar para tuberías mayores a 1 m.  
 
22. ¿exponer de parte Legal, aprobación? 
R/ se hacen las consultas a las autoridades pertinentes 
 
23. ¿Proceso de autorización y realización? Tema de vías bajo tutela local 
R/ se hacen las consultas a las autoridades pertinentes 
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9.1.3.5. Municipalidad de Desamparados 
 
Lugar  Municipalidad de Desamparados   

Actores involucrados 
Alcalde 
Concejo Municipal 
Síndicos 
Publico general  

Fecha Martes 12 de diciembre de 2017 
Hora 7:00 p.m.   

 
 Generalidades  

 
Desamparados es el cantón número tres de la provincia de San José. Se compone de 13 
distritos adscritos a su jurisdicción. A saber: Centro, San Miguel, San Juan de Dios, San Rafael 
Arriba, San Antonio, Frailes, Patarrá, San Cristóbal, El Rosario, Damas, San Rafael Abajo, Las 
Gravilias y Los Guidos. Abarca una superficie de 118.26 km2. Su población al censo 2011 era 
de 208 411 habitantes. (consultado en https://www.desamparados.go.cr/es/el-canton/datos-
generales el 13 de febrero de 2018). 
 
Durante la presentación se entregó un folleto compuesto de 8 páginas el cual resume el 
proyecto, las etapas, el Estudio de Impacto y los impactos socioeconómicos, bióticos y físicos. 
Además, cuadros resumen de las obras a ejecutar en el cantón, kilómetros de red vial 
intervenida y distritos afectados. Finalmente presenta un mapa de las principales obras del 
proyecto.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.27. Taller de impactos y medidas Municipalidad de Desamparados 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Felicitar lo detallado del estudio y lo detallado, así como las soluciones. Eduardo Gardela 
Frente Amplio. 
 
2. Tema de los impactos en las vías y los daños. Así como falta del contenido presupuestario 
para reparar calles.  

 
3. Ojalá sea el ICE quien construya  
 
4. Va a afectar mucho a Desamparados, pero también va a beneficiar mucho al cantón.  

https://www.desamparados.go.cr/es/el-canton/datos-generales
https://www.desamparados.go.cr/es/el-canton/datos-generales
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5. El uso del georadar va a ser vital para no afectar la infraestructura vigente.  
 

6. Cuando AyA hace los proyectos simplemente repara la Calle, pero no la deja en iguales 
condiciones 
 
7. Máxima empresa constructora el ICE para que en el diseño se incluya la construcción de 
la carretera ya que el gobierno local no hay recurso 
 
8. Incluir la calzada completa por falta de recursos de la municipalidad. 

 
9. San Rafael, San Juan de Dios urgida de agua potable y que ojalá se realice porque lleva 
años guardado. 
 
10. Enviar por correo al concejo mapa de obras en el distrito de Patarrá, solicitud de Allan Alfaro 
 
11. Inundaciones en Palí en distrito Damas trabajos de AyA y del ICE corte de aguas pluviales 
y genera inundaciones. 
 
12. ¿Tema de ejecución y quien va a ser el responsable de este proyecto y quien va verificar 
que se cumplan las medidas? 
R/ El responsable es AyA y deberá velar porque se cumplan las medidas.  
 
13. ¿Cuáles son las fechas de inicio y de finalización? 
R/ Se utiliza el Banner de apoyo para explicar la cronología del proyecto 
 
14. Medios como gobierno local y ¿quién va a ser la contraparte? 
 
15. ¿Ya se informó a ASADAS, ADI, empresas? 
R/ ICE interesado en construir. PGA tenga suficientes instrumentos de control para que no 
quede a interpretación, se plantea el uso de indicadores.  Control ciudadano.  La existencia del 
Regente Ambiental Tema de la queja comunal existente por tanto relación de la ciudadanía con 
el desarrollador. Tema de vías, número 1 en las comunidades, se incluyen las medidas.  Que 
no se excedan periodos de pruebas. Cantidad de material para remediar obras. Tema de 
detección de sistemas de georadar para detectar servicios públicos.  
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 Fragmento del acta del concejo Municipal 
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9.1.3.6. Municipalidad de Curridabat 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Municipalidad de Curridabat 

Actores involucrados 
Alcalde 
Concejo Municipal 
Síndicos 

Fecha Viernes 09 de febrero de 2018 
Hora 6:00 p.m.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.28. Taller de impactos y medidas ante el Concejo Municipal de Curridabat. 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Me parece que dos años de diseño es demasiado tiempo.  
 
2. Se solicita que se realice un recarpeteo y no un bacheo de la vía, con el bacheo se hunde 
la calle. Que se cubra la calle que no deje marcas visibles. Contar con suficiente material 
asfáltico.  
 
3. Se solicita que las contestaciones de parte del AyA sean expeditas, ya que nunca fue así 
(caso de PAPS). Es necesario garantía de un proceso de buena comunicación, ya que muchas 
veces no se dio respuesta.  No vamos a pasar la pesadilla que pasamos ahora.  

 
4. Preocupación por las escombreras a nivel ambiental, pero me siento tranquilo con la parte 
ambiental. 
 
5. Mala experiencia, hundimientos en las vías, apertura de zanjas. Es importante no 
trasladarles los impactos a los vecinos.  

 
6. Consultas para tanto nuevo condominio en el cantón.  
 
7. Experiencia con alcantarillado terrible y sigue terrible.  
 
8. No estamos satisfechos, zonas abiertas en Tirrases. Es necesario terminar esto (PAPS) 
y luego iniciar otros proyectos 

 
9. El teléfono que dieron para PAPS nunca contesta 
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10. Cuando inicien no vamos a estar aquí. No queremos pasar más por estas frustraciones. 
Las cosas no han resuelto, llevamos dos años.  
 
11. ¿Río Macho es más alto o más bajo? 
R/ es más alto, es un acueducto por gravedad  
 
12. ¿el presupuesto se va a incrementar? Se considera la proyección financiera. 
R/ si los costos incluyen proyección financiera 
 
13. ¿se contemplan imprevistos, no se sabe la calidad y estado del acueducto actual, el 
proyecto cubre esos imprevistos? 
R/ Eso no se ha contemplado en este proyecto, se toma nota y se lleva consulta al AyA. 
 
14. Las escombreras ¿se pueden utilizar después? O son un tumulto de tierra y al final 
estorban para el proyecto 
R/ Va a depender el uso para el que se destine, así se planteara el diseño se la escombrera. 
Hay un plan manejo de escombreras  
 
15. Los puentes tubos pueden ser trampas para los ríos, represan material y luego inundan 
las casas, ¿se ha contemplado esto? 
R/ los bastiones del puente van fuera del cauce para evitar estos impactos.  
 
16. ¿Dónde quedan (se ubican) las escombreras en Curridabat? Volumen de material de las 
escombreras y si hay en el cantón 
R/ En Curridabat no hay escombreras, la más cercana se ubica en Patarrá, escombrera Damas.  
 
17. ¿Cuál es el tiempo estimado de los trabajos en Curridabat? 
R/ Se avanza 100 m por día, tal vez dos o tres meses.  
 
18. ¿Cuánto tarda o dura el proceso de compensación económica en caso de aplicarse? 
R/ Se deben hacer los avalúos, cada caso es particular.  
 
19. ¿cómo va a ser la mitigación del tema vial? 
R/ hay toda una medida de mitigación del impacto vial que comprende regulación del tráfico, 
educación vial, sanciones a los choferes, trabajar en tramos cortos, etc. 
 
20. ¿se va a hacer un mapeo con otras instituciones públicas por las obras subterráneas? 
R/ Si se va a hacer, pero con un georadar 
 
21. ¿Todo es en área pública? ¿hay expropiaciones? 
R/ En cantón de Curridabat si es en vía pública. En la zona de túnel hay servidumbre y se 
requiere adquirir terrenos para colocar las estaciones de válvulas y las escombreras.  
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9.1.4. Empresas y Organizaciones 
 
Cuadro.9.1.3. Talleres de Presentación de Impactos y Medidas a empresas e industrias 
 
Provincia Cantón Distrito Empresa o Industria Fecha 

Cartago Cartago Dulce Nombre Hotel Río Perlas 16/11/2017 
Cartago Cartago Quebradilla Autotransportes HIGAPI S.A. 11/12/2017 
Cartago Cartago Quebradilla Kimberly Clark  17/1/2018 
Cartago Cartago Quebradilla Porcina Americana 7/12/2017 

Cartago Cartago Quebradilla Tecnocultivo Superior de 
Coris 11/12/2017 

Cartago Cartago Quebradilla Textilera SAEA-Spinning 29/11/2017 

Cartago El Guarco San Isidro Empresa de Vegetales 
Fresquita 1/12/2017 

Cartago Paraíso Orosi Autotransportes Mata Irola 12/1/2018 

San José Desamparados NA Autotransportes 
Desamparados 29/11/2017 

San José Desamparados Patarrá Cascada de Fuego 10/1/2018 
San José Desamparados Patarrá Cemex 11/12/2017 
San José Desamparados Patarrá Fossil Land 23/1/2018 
San José Desamparados Patarrá Vivero Lucias Lilies 7/12/2017 
San José Desamparados San Antonio  Autotransportes San Antonio 22/11/2017 
San José Desamparados San Miguel Autotransportes Busmi 5/12/2017 

 
  
Cuadro.9.1.4. Talleres de Presentación de Impactos y Medidas en organizaciones  
 
Provincia Cantón Distrito Organización Fecha 

San José Desamparados Damas Parque La Libertad 30/11/2017 

San José Desamparados NA Unión Cantonal de Asociaciones 
de Desarrollo 24/1/2017 

San José Desamparados Patarrá Centro RENACER 15/11/2017 
 
 
Cuadro.9.1.5. Talleres de Presentación de Impactos y Medidas en Instituciones Públicas  
 

Institución Fecha 
Sistema Nacional de Áreas de Conservación   (SINAC) 15/2/2018 
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9.1.4.1. Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo Integral y Especificas de 
Desamparados. 

 
 Generalidades  

 
Lugar  Unión cantonal  
Actores involucrados Junta directiva Unión Cantonal 
Fecha Miércoles 24 de enero de 2018 
Hora 6:50 p.m.   

 

Figura 9.1.29. Taller de impactos y medidas Unión Cantonal, Desamparados, 
 
  
 Consultas efectuadas 

 
1. ¿El acueducto funciona por bombeo? 
 
2. ¿Dónde está el posible sitio de la escombrera?  

 
3. ¿Cuál es el efecto del proyecto sobre el crecimiento de los asentamientos informales?  
 
4. ¿En cuánto disminuirá el caudal del rio en Orosi?  
 
5. ¿Dónde se conecta con el acueducto Orosi 1?  

 
6. ¿El proyecto es para bombeo de las torres de viviendas?  
 
7. ¿El agua llega a Jericó?  
 
8. ¿Se puede formar un comité de representantes de las asociaciones de desarrollo para 
generar comunicación directa? 
  
9. ¿Se contratarán empresas privadas para la construcción? ¿Y estas deben hacer obras de 
responsabilidad social? 
 
10. ¿Se quitarán zonas verdes del cantón, se pueden recuperar como zonas de recreación?  
 
11. ¿Se efectuará, en construcción, medición de ruido en Patarrá? 
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9.1.4.2. Autotransportes BUSMI 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Plantel Autotransportes Busmi, Higuito San Miguel, 
Desamparados  

Actores involucrados Propietarios y administrador 
Fecha Martes 05 de diciembre de 2017 
Hora 2:00 pm   

 
La empresa Autotransportes BUSMI brinda el servicio entre San José y las comunidades de 
Higuito, Encinales, Rodillal, El Lince, Calle Valverde, Santa Bárbara, Veracruz, El Llano, 
Sabanillas, El Huazo, San Miguel, y las demás comunidades que se sitúan en los puntos 
intermedios entre los sitios terminales (Figura 9.2.30 y Figura 9.2.31). 
 
 

 
 
Figura 9.1.30. Taller de impactos y medidas empresa Autotransportes Busmi 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Incorporar en el mapa de las rutas de la empresa las rutas Encinales, Sabanilla y Santa 
Bárbara 
R/ Incorporar en el mapa de las rutas de la empresa las rutas Encinales, Sabanilla y Santa 
Bárbara 
 
2. ¿Se pude cambiar la ruta en el caso de la salida del Lince y La Iglesia? ¿Utilizar otra calle 
y no la principal de Higuito? 
R/ Nota: Revisar si el diseño puede realizar una variante en ese tramo 
 
3. ¿Va por la calle la tubería? 
R/ Va por el espaldón, y donde es más estrecho debe cerrarse un carril 
 
4. ¿Cuantos kilómetros son con perforación en la zona de interés? 
R/ Depende del diseño y del diámetro de la tubería 
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Figura 9.1.31. Rutas de Autotransportes Busmi con algún impacto por el PVAAM.
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5. ¿La población va a aumentar en la zona?  
R/ Se trabaja con datos estimados de los Censos y otras fuentes, así como datos que maneja 
el AyA es un estimado a nivel de la GAM 
 
6. ¿Van a haber más urbanizaciones?  
R/ Depende del plan regulador 
 
7. ¿Cada cuánto se perfora con la PHD? ¿Qué espacio requiere la máquina?, ya que algunas 
calles no tienen espaldón ni acera 
R/ Cada 10 m, se puede colocar la maquina en algún lote contiguo a la calle para perforar 
 
8. ¿El agua viene para la comunidad? ¿Qué pasa con las ASADAS?  ¿Se elimina la ASADA 
de Higuito? 
R/ La ASADA se mantiene Nota: Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADA de 
Higuito el tema. Además, hay una medida asociada. Intervención integral, asociar medida a 
diagnóstico Nacional de Fuentes de Agua y de Organizaciones Comunales prestadoras de 
Servicios de Agua Potable del AyA 
 
9. ¿Cerca de esta zona queda algún proyecto de Electricidad?  
R/ La mini central se ubicaría en Quebrada Honda de Patarrá. 
 
10. ¿Para cuándo empieza? ¿Específicamente para cuando el sector de ellos (Higuito)? 
R/ Tuberías de distribución en el segundo año (2021-2022) 
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9.1.4.3. Autotransportes San Antonio (ATS) 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Plantel Autotransportes San Antonio (ATS), Desamparados 
Actores involucrados Administrador y encargado de logística  
Fecha Miércoles 22 de noviembre  de 2017 
Hora 9:00  am  

 
La empresa Autotransportes San Antonio brinda el servicio de transportes entre San José y las 
comunidades de Guatuso, Quebrada Honda, Patarrá, Fátima, San Lorenzo, Linda Vista, Río 
Azul, El Bosque, Tirrases, La Colina y Barrio San José. Además, forma parte de los empresarios 
autobuseros que dan el servicio de Interlinea Desamparados – Moravia (Figura 9.2.32 y Figura 
9.2.33).  
 

 
 
Figura 9.1.32. Figura. Taller en la empresa Autotransportes San Antonio, Desamparados 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Es evidente que el proyecto pasa por el 80% de nuestra ruta. 
 
2. El Sr. Padilla explica el caso del proyecto PAPS y el cierre de vías en San Antonio de       
Desamparados lo que implicó realizar un desvió en la ruta el cual, aunque avalado por el MOPT 
no era viable ya que se debían irrespetar señales de tránsito para aplicarlo. Menciona un 
desconocimiento de las autoridades y mala planificación.  

 
3. Rutas alternas en caso de cierre debe coordinar con el MOPT y con las empresas de 
transporte público. La empresa mueve unas 37 a 38 mil personas por día. Tiene 65 buses con 
proyección de llegar a 90. 
 
4. El Sr. Padilla indica la experiencia negativa que tuvieron con AyA y PAPS en vista que no 
hay responsables, no había un solo canal de comunicación y esto empero la situación. 
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5. También se menciona que el CONAVI tiene planes de intervenir la ruta desde San Antonio 
hasta Guatuso en 4 o 5 años. No obstante, no hay fecha exacta. Solicita se deba coordinar con 
la institución. 
 
6. Otro tema que les preocupa es el atraso en los tiempos para movilizar los pasajeros y es 
necesario incorporar el medio autobusero. 
 
7. Otro tema es que la empresa acude al financiamiento para mejorar la flotilla, pero al tener 
atrasos genera costos y menos ingresos 
 
8. ¿Este proyecto va paralelo con el anterior (Orosi I) en la zona de Coris? ¿se interconectan 
en caso de emergencia? 
R/ En la zona de Coris si van paralelos. Una conexión entre ambos sistemas no se tiene 
contemplado. 
 
9. ¿Cuánto tiempo tiene de rezago este proyecto del AyA? 
R/ Se explica la línea de tiempo y que desde el 1987 se tienen estudios. Efectivamente hay un 
rezago 
 
10. ¿San Juan de Dios de Desamparados está incluido como beneficiario? 
R/ Se explica el sistema anillado del acueducto metropolitano y como este sistema va a 
desahogar y dar agua a distritos del Sur de la GAM. 
 
11. ¿Fecha de inicio de la construcción? 
R/ Se retoma la línea de tiempo, se inicia en 2021 
 
12. ¿Cuál es el tiempo proyectado para la construcción?  Y ¿se van a cerrar vías? 
R/ De 2021 a 2024. En tuberías de distribución 1 año desde la planta potabilizadora. No se tiene 
contemplado cierre total de vías, sólo cierres parciales. 
 
13. ¿El agua llega por gravedad? 
R/ Sí, es un acueducto por gravedad.   
 
14. ¿Existen medidas para colaborar con las ASADAS? 
R/ Hay una medida asociada a la atención de ASADAS. 
 
15. Con respecto a SETENA ¿si participa en el proceso, en vista de lo lento que es en aprobar 
proyectos? ¿Si el ICE va a verificar el cumplimiento del PGA? 
R/ Si es necesario hacer una presentación a la SETENA y se han realizado consultas para 
mantener comunicación. 
 
16. ¿Si los informes son de acceso público para llamar a cuentas? 
R/ Efectivamente, se presentan a la SETENA y son públicos, lo mismo que el EsIA. 
 
17. Sobre el caso de Quebrada Honda y las afectaciones de la tormenta Nate y si el proyecto 
afectará el acueducto (ASADA) de Quebrada Honda.  O más bien si el proyecto beneficiará la 
comunidad de Quebrada Honda. 
R/ Hay una medida asociada a la atención de ASADAS. 
 
18. En el caso del centro de Patarrá les preocupa el colapso de los puentes en vista que se 
encuentran muy dañados. ¿Qué se plantea al respeto? 
R/ Medida asociada a remediación de daños y verificación previa de infraestructura presente 
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Figura 9.1.33.  Rutas de la empresa Autotransportes San Antonio y relación con PVAAM.
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9.1.4.4. Autotransportes Desamparados (ATD) 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Plantel Autotransportes Desamparados (ATD) 
Actores involucrados Administrador, encargado de logística y gestor ambiental 
Fecha Miércoles 29 de noviembre  de 2017 
Hora 9:30  am  

 
La empresa Autotransportes Desamparados (ATD) brinda servicio desde San Jose hasta los 
cantones de Aserrí (5 ramales) y Desamparados (11 ramales). En caso de Desamparados da 
el servicio a las comunidades de Los Guido, San Rafael Arriba, Gravilias, Monte Claro, Loma 
Linda, El Porvenir, Dos Cercas, Calle Fallas, y La Capri. Además, forma parte de los 
empresarios autobuseros que dan el servicio de Interlinea Desamparados – Moravia (Figura 
9.1.35).  
 

Figura 9.1.34. Taller en la empresa Autotransportes Desamparados 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Caso de PAPS mostró intervenciones exitosas en unos tramos y en otros pésima como el 
tramo de los moteles en San Francisco.  
R/ Se explicó que se contrataron diferentes empresas y esto generó afectaciones en algunos 
sectores. Se va a incorporar medida asociada a mejorar sistema de contratación de empresas 
constructoras 
 
2. Considerar que la empresa da servicio en la ruta de la interlinea que se ve afectada en un 
tramo entre San Antonio de Desamparados y San Francisco 
R/ Incluir rutas de la Interlinea en mapas  
 
3. Facilidad de ponerse de acuerdo con municipalidad de Desamparados, pero con Aserrí no 
hay facilidad de diálogo.  
R/ Se va a valorar, pero la Municipalidad de Aserrí pero no está dentro de los convocados ni 
interesados del AP 
 
4. Tema de la intervención de calle 
 
5. Primera vez que hay una exposición de este nivel  
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Figura 9.1.35. Rutas de la empresa Autotransportes Desamparados y relación con PVAAM. 
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6. Si hay afectación al tránsito considerar que un bus puede tardar de 40 a 45 min detenido, 
esto afecta el servicio y los ingresos de la empresa.  
R/ Medidas para regular tránsito y evitar congestionamiento vial 
 
7. Hacer esfuerzos conjuntos AyA con Municipalidad de Aserrí,  
R/ AyA tiene conocimiento de la problemática 
 
8. Radial hacia el rio Jorco, ampliación de la radial a conectar con centro comercial Expreso 
R/ Se va a indagar con el MOPT tema de la ampliación de la radial a conectar con centro 
Comercial Expreso en San Rafael Arriba 
 
9. Coordinación de la empresa con el MOPT y el Municipalidad, proyectos de supervisión del 
Mopt 
R/ Necesario coordinar con el MOPT 
 
10. R/ Coordinar con MOPT intervención de vías Indagar sobre Ampliación de La carretera a 
Lomas, Ampliación de carretera por parte de la Municipalidad. 
 
11. Problemas de vandalismo y que roben piezas del puente tubo, implementar medidas de 
seguridad 
 
12. Caso de los Guido y en frente del plantel hubo falta de coordinación para ingreso. Puede 
generar muchos inconvenientes a la empresa. Mejor evitarlos. 
R/ Medida asociada a no afectar el ingreso de los vecinos, comercio y empresas en general 
 
13. Necesidad de comunicación constante para ordenar transporte.  
R/ Oficina de atención de quejas 
 
14. Uso de la página de Facebook y si ya es público. Si se puede publicar esta reunión. Además, 
ATD puede publicar invitaciones de las reuniones comunales 
 
15. Tema de la modernización del transporte público y que puede darse una modificación de las 
rutas. 
R/ Contemplarlo y debe realizarse una actualización del tema. Nota: Indagar con el MOPT tema 
de la modernización del transporte público. 
 
16. ¿Cuál es la ubicación exacta y detallada de la tubería? 
R/ Se retoma el mapa y se explica la ruta con mayor detalle 
 
17. ¿Ya tuvieron reunión con los líderes comunales de Higuito? 
R/ Si ya se tuvo reunión ellos  
 
18. ¿De quiénes son los terrenos de las escombreras? 
R/ Medida de manejo de relaciones con propietarios y asesoría, Ya todos se tienen identificados 
 
19. ¿Qué determina que se use un puente tubo? 
R/ La crecida del río determina si se usa o no el puente 
 
20. ¿Proyecto de construcción en la Loma Salitral, si se tiene conocimiento de este proyecto?  
R/ No se tiene conocimiento de este proyecto 
 
21. Línea de hacienda Vieja y como abastece este acueducto. 
R/ Se explica el funcionamiento del acueducto metropolitano en la actualidad. 
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22. ¿Cuál es la Fecha prevista de inicio del proyecto en la zona: ¿Los Guido, ¿La Capri, ¿Lomas, 
San Antonio – La Colina? 
R/ Tuberías de distribución en el segundo año (2021-2022). 
 
23. ¿Ya tienen comunicación con el CTP? 
R/ Es parte de las reuniones a ejecutar 
 
24. Comentario-Tema de poder denunciar: vagonetas sin toldos, que tiran piedras y afectan 
buses. 
R/ Recordar la oficina de atención de quejas. Además, hay medidas asociadas al uso de toldos 
y regulación de velocidades de tránsito pesado. 
 
25. ¿Qué pasa con las ASADAS? Caso de Higuito 
R/ Se mantienen, tal cual. Hay una medida al respecto. 
Nota: Gestión Social del AyA está interviniendo con ASADA de Higuito el tema. Además, hay 
una medida asociada. Intervención integral, asociar medida a diagnóstico Nacional de Fuentes 
de Agua y de Organizaciones Comunales prestadoras de Servicios de Agua Potable del AyA 
 
26. ¿El Desarrollo habitacional en Los Guido choca con el proyecto? 
R/ No, no hay afectación, en Los Guido solo toca parte de una calle. 
 
27. ¿Se rellena de asfalto de nuevo, colocar de nuevo la carpeta asfáltica? 
R/ Hay una medida relacionada con este aspecto 
 
28. ¿Presencia de Aire afecta equipos y filtros, suciedad de los buses? 
R/ Medida asociada para reducir el Aire, asimismo implementar toldos en vagonetas 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.5. Autotransportes HIGAPI  
 

 Generalidades  
 

Lugar  Plantel Autotransportes HIGAPI, Quebradilla, Cartago 
Actores involucrados Administrador y propietario 
Fecha Lunes 11 de diciembre de 2017 
Hora 10:00  am  

 
La empresa autotransportes HIGAPI da el servicio de autobús entre Cartago – Coris-Tobosi-
Quebradilla-Bermejo – Tablón-Bermejo- Barrancas, (Figura 9.1.37).  
 

 
 

Figura 9.1.36. Figura. Taller en la empresa Autotransportes HIGAPI 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. ¿La tubería pasa por el centro de la calle? 
R/ Para evitar el cierre de vías y el congestionamiento de las mismas, la tubería se coloca en 
alguno de los extremos de la calle, de forma que siempre queda habilitado un carril para el 
tránsito. 
 
2. ¿El proyecto no llega a Bermejo? 
R/ Pasa cerca de Bermejo, pero no llega hasta el poblado. Sube hasta alto lajas 
 
3. ¿Si se cumple el proceso se iniciaría en el 2021? 
R/ Si todo va bien se inicia en 2021. 
 
4. ¿Se iniciaría primero en la zona de Río Macho? 
R/ Se trabajaría en distintos sectores y con distintos frentes de trabajo 
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Figura 9.1.37. Rutas de la empresa Autotransportes HIGAPI y relación con PVAAM. 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.6. Autotransportes Mata Irola 
 

 Generalidades  
 

Lugar  Plantel Autotransportes Mata Irola, Río Macho 
Actores involucrados Administrador y propietario 
Fecha Viernes 12 de enero de 2018 
Hora 10:00  am  

 
La empresa da el servicio de transporte entre Cartago-Purisil-Cartago-La Alegria-Cartago-
Palomo y Cartago-Orosi-Río Macho-La Alegría –Purisil, (Figura 9.1.39).  

 
 

 
 

Figura 9.1.38. Taller en Autotransportes Mata Irola  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Tomar en cuenta peso de los contenedores y transporte de colaboradores de la empresa 
 
2. ¿Cuál es el tamaño de la tubería? Diámetro. 
R/ Tubería de acero de 1.2m a 60 cm. 
 
3. ¿La intervención de puentes (puente negro) se realizará antes de empezar el proyecto? 
R/ Se le ha indicado al desarrollador que se debe realizar la construcción del puente previo al 
inicio de los trabajos.  
 
4. Mejoras del agua o monitoreo del mismo en Puente Negro relacionado a trabajos actuales 
R/ En general hay una medida de monitorear la infraestructura que se va a utilizar 
 
5. ¿Se contratará transporte privado para movilidad de trabajadores? 
R/ Gestionar la contratación de empresarios locales. 
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Figura 9.1.39. Rutas de la empresa Autotransportes Mata Irola y relación con PVAAM. 
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6. ¿Fecha meta de aprobación del proyecto? 
R/ Varias fechas claves una es la viabilidad ambiental y el decreto de conveniencia nacional  
 
7. ¿Existe la posibilidad de que se aplace o acorte la fecha de inicio del proyecto? 
R/ Depende del desarrollador, pero se plantea que se mantengan las fechas 
 
 
 Lista de Asistencia 
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9.1.4.7. Salón de eventos Cascada de Fuego 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Salón de eventos Cascada de Fuego, Quebrada Honda, Patarrá 
Actores involucrados Administradora y propietario 
Fecha Jueves 10 de enero de 2018 
Hora 10:00  am  

 
El Salón de eventos Cascada de Fuego se ubica en la comunidad de Quebrada Honda de 
Patarrá. Es un salón para eventos cuya temporada alta inicia en octubre y finaliza en diciembre 
coincidiendo con las graduaciones de primaria y secundaria. Además, de eventos empresariales 
de fin de año.  Ofrecen dos salas de eventos con amplio parqueo, senderos, zonas verdes y 
vista panorámica.  
 

Figura 9.1.40. Taller con propietario y personal del salón de eventos Cascada de Fuego  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Si es muy importante que se haga una recuperación de la infraestructura vial en un periodo 
corto de tiempo para que no afecte el acceso a cascada de fuego. 
R/ Tomamos nota de esta sugerencia la cual es muy válida y se canalizara de la manera más 
adecuada para ser tomada encuentra por la empresa constructora. 
 
2. Nosotros sugerimos que de ser posible la realización de estos trabajos no sea prevista para 
la temporada que comprende de octubre a diciembre, ya que es la temporada más alta aquí y 
la afluencia de vehículos en este sector es considerable por la magnitud y cantidad de eventos 
que se desarrollan 
R/ Tomamos nota de esta sugerencia la cual es muy válida y se canalizara de la manera más 
adecuada para ser tomada encuentra por la empresa constructora. 
Nota: no realizar trabajos en temporada alta de eventos de cascada de fuego de octubre a 
diciembre. 
 
3. Solicitamos que se dé una solución de los problemas durante la construcción.  
R/ Hay una medida existente 
 
4. ¿Tiempo estimado de Construcción de la obra en el sector de Quebrada Honda? 
R/ Se estima un plazo de 120 días 
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5. ¿Se va a dar algún beneficio a la comunidad en cuenta al abastecimiento de agua? 
R/ Eso se valora por parte del desarrollador y mediante un dialogo conjunto de puede llegar a 
acuerdos en este tema en particular. 
 
6. ¿El diseño de la obra tocaría parte de la propiedad de Cascada de Fuego? 
R/ El diseño de la obra no contempla el pasar por la propiedad, en este sector iría por derecho 
de vía pública. 
 
7. ¿Habrá cierre de calles? 
R/ No se está considerando el cierre total de las vías como una opción para este sector. 
 
8. ¿Ubicación del Desarenador? 
R/ Se ubica en Orosi 
 
9. ¿Ubicación de los tanques de almacenamiento? 
R/ Sector Niño Jesús de Praga 
 
10. ¿Función de desarenador? 
R/ Es un primer filtro para la limpieza del agua, eliminando de la misma sedimentos. 
 
11. ¿Grosor de la tubería? 
R/ En este sector posee un grosor de entre 1.3 y 60 cms 
 
12. ¿Ubicación de la planta potabilizadora? 
R/ Alto Lajas en Coris. 
 

13. ¿Capacidad de la escombrera? 
R/ 235 mil metros cúbicos. 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.8. CEMEX 
 
 Generalidades  

 
Lugar  CEMEX, Centro corporativo Grupo El Roble, Escazú.  
Actores involucrados Responsable Socio ambiental 
Fecha Lunes 11 de diciembre de 2017 
Hora 9:30  am  

 
Cemex es una empresa mexicana dedicada a la producción de agregados, morteros y cemento. 
Entre el año 1996 y 2000 ingresa a Costa Rica y adquiere la empresa CEMPA. En el distrito de 
Patarrá se ubica una de las plantas de Cemex, a la par de donde se colocará el complejo de 
Tanques del PVAAM. 
 

 
 

Figura 9.1.41.  Taller con responsable social de la empresa CEMEX 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Se va a llevar la información a la parte operativa de CEMEX  
 
2. Se puede despachar mucho de ese punto, pero la carga a granel no se puede, es necesario 
coordinar con tiempo la coordinación vial.  
R/ Se va a informar con anticipación a CEMEX sobre el uso de la ruta de acarreo de ellos para 
que coordinen el despacho desde otro punto. 
 
3. ¿En qué parte se ubicaría la planta Potabilizadora? 
R/ En Quebrada Honda de Patarrá 
 
4. ¿Actualmente de dónde se abastece está población? 
R/ Se explicó el funcionamiento del sistema actual.  
 
5. Proceso con las comunidades ¿cómo les ha ido con la socialización? 
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R/ Se le mencionaron la cantidad de comunidades y organizaciones involucradas. Tema del 
beneficio en las zonas antes de la planta potabilizadora; En la otra zona es intervención de 
carreteras.  
 
6. ¿Tiempo de intervención en la zona? 
R/ 1 semana cada 100 m 
 
7. ¿Cuál es el ancho de la calle a intervenir? 
R/ 1.20 m 
 
8. ¿Sigue funcionando con el mismo sistema de ASADAS? 
R/ Si las ASADAS se mantienen 
 
9. ¿Si necesitan un área de Cemex? 
R/ Si y ya se ingresó al terreno, es necesario indagar en el AYA con quién se tramitó el permiso. 
Medida de gestión de propietarios. 
 
10. ¿Ya hay acercamiento con Cemex? ¿Con quién se ha hablado en Cemex para validar el 
proceso? 
R/ No se conoce el nombre del funcionario de CEMEX, pero se va a indagarNota: Indagar en 
CEMEX con quién AyA tuvo conversaciones. 
 
11. En el momento en que termina el proceso quien va a ser el punto de conexión o 
comunicación. 
R/ La comunicación se mantiene con AyA y durante el proyecto con la oficina de atención de 
quejas 
 
 

 Lista de Asistencia 
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9.1.4.9. Fossil Land 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Fossil Land, Quebrada Honda, Patarrá 
Actores involucrados Propietarios y empleados 
Fecha Jueves 25 de enero de 2018 
Hora 5:00 pm   

 
Fossil Land es un centro de aventura ubicado en la comunidad de Quebrada Honda de Patarrá. 
Ofrece actividades recreativas de aventura como Canopy, Rappel, Caída Libre, descenso a 
cavernas, tobogán de agua, paintball, futbol 5 y camping. Además, organización de eventos 
empresariales, educativos y familiares.  
 
 

 
 
Figura 9.1.42. Taller con propietarios y personal de Fossil Land 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Solicitud de envió de la presentación y copia final del documento entregado en la 
municipalidad o SETENA 
 
2. Solicitud de valorar otras opciones que no requieran cerrar Caminos de acceso, cambio de 
la ruta de la tubería.  

 
3. ¿Ubicación de la planta potabilizadora? 
R/ En Quebrada Honda de Patarrá 
 
4. ¿Estructura del desarenador, forma de construcción, materiales a utilizar? 
R/ se explica el desarenador  
 
5. ¿Explicación del método de entubado subterráneo, debajo del rio? 
R/ se explica el método de excavación y el paso de los ríos 
 
6. ¿Por dónde cruzaría la tubería en el río en la comunidad de QH? 
R/ se retoma el mapa y se explica el cruce de la tubería  
 
7. ¿Intervención de la calle como se va a hacer? 
R/ En tramos de 100 m, hay medidas de regulación vial  
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8. ¿Situación de la calle durante la etapa constructiva? 
R/ Se debe romper la calle para colocar la tubería 
 
9. ¿Compensación económica durante el periodo de construcción? 
R/ hay una medida, pero es la última, primero se evita y luego se mitiga en caso de que existan 
las justificaciones se compensará, previo avalúo de peritos.  
 
10. ¿Cuál va a ser el movimiento de vagonetas diario, y la cantidad de material que van a 
acarrear? 
R/ No se tiene aún el detalle de la cantidad de vagonetas que transitarían por el lugar, pero eso 
se detalla en la fase de diseño y planificación de la construcción  
 
11. ¿Cómo podría afectar la falla tectónica de Agua Caliente al proyecto, se ha tomado en cuenta 
este tipo de factores? 
R/ Si efectivamente todos estos detalles se han tomado en cuenta, hay un estudio de fallas y 
amenaza sísmica.  
 
12. ¿El uso de explosivos por parte de Fossil Land tendría alguna restricción? 
R/ se va a consultar, pero es poco probable que los trabajos de la empresa afecten el acueducto. 
  
13. ¿Se podría cerrar completamente la calle de acceso durante la etapa constructiva? 
R/ No se tienen contemplados cierres totales, únicamente parciales y se contemplan medidas 
para mantener el ingreso a casas y comercios.  
 
14. ¿Existiría algún tipo de limitante en la expansión del complejo Fossil Land debido al 
proyecto? 
R/ Por la ubicación del lugar con respecto al proyecto no hay afectación.  
 
15. ¿Beneficio para la comunidad o Fossil Land? 
R/ Las medidas de mitigación y compensación, se tiene contemplado una medida con las 
ASADAS.  
 
16. ¿Cuál es la ruta del acueducto en la zona? 
R/ se retoma el mapa y se explica la ruta 
 
17. ¿Afectación del proyecto a servidumbres existentes? 
R/ se va revisar qué tipo de servidumbres.  
 
18. ¿Cuál es el plazo de entrega de documentos a SETENA y fecha aproximada de comienzo 
de la etapa constructiva? 
R/ se entregan entre junio y julio a SETENA y la construcción comienza en el año 2021.  
 
19. ¿Cuál es el proceso siguiente? ¿Hay más reuniones? 
R/ Se plantea una III etapa de devolución de resultados la cual estaría a cargo de AyA 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.10. Vegetales Fresquita 
 

 Generalidades 
 
Lugar  Vegetales Fresquita, Guatuso del Guarco 
Actores involucrados Personal  
Fecha Viernes 01 de diciembre de 2017 
Hora 2:30 pm   

 
La empresa Vegetales Fresquita se ubica en Guatuso de Tejar de El Guarco. Se dedica a 
elaborar y distribuir productos vegetales. Emplea alrededor de 250 personas.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Figura 9.1.43. Taller con la empresa Vegetales Fresquita.  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Según el diseño de la Escombrera se puede permitir sembrar algunos cultivos 
R/ El diseño definitivo de la escombrera se definirá en el "Diseño Final de la Obra" 
 
2. ¿La tubería pasa por la calle o finca? 
R/ El diseño contempla el paso de la tubería por la calle 
 
3. ¿Cómo se hace el túnel? 
R/ Depende de la empresa que construiría la obra. 
 
4. ¿Se efectuarán trabajos nocturnos? 
R/ Depende de la empresa que construiría la obra, pero no se tiene contemplado excepto para 
túneles. 



224 
 

5. ¿Póliza de seguros por accidentabilidad? 
R/ Se contemplan lo exija la legislación 
 
6. ¿Cómo se establece el retiro de la tubería? (servidumbre)  
R/ El AyA tiene un dictamen al respecto por lo general son 7 m pero puede ser más 
 
7. ¿Acceso a la finca y empresa por excavación y tránsito de maquinaria? 
R/ Se proponen dos medidas específicamente para atender esta situación, plan de gestión vial 
y de acceso a parqueos mediante plataformas. 
 
8. ¿Se asfaltará la calle cercana? 
R/ No se tiene contemplado 
 
9. ¿Respuesta inmediata para servicios? 
R/ Se propone una medida en la cual se prevé la recuperación de los daños a la infraestructura 
que se pueda ocasionar  
 
10. Charla sobre uso de Explosivos 
R/ Sí, hay posibilidad de incluir a personal en charlas sobre uso de Explosivos 
 
11. ¿Preocupación por Aire en cuanto a producción y clientes? 
R/ Se proponen dos medidas específicamente para atender esta situación, Monitoreo de la 
calidad de Aire en puntos específicos. Y segundo, remediación de actividades económicas en 
caso de determinar responsabilidad en la situación de impacto. 
 
12. ¿Existe posibilidad de daño a manto acuífero por excavación? (Pozo de la empresa) 
R/ En caso de la empresa no pero en la zona de paso del túnel si existe esa posibilidad. 
 
13. ¿Efecto en el pozo de derrames de químicos? 
R/ Se proponen medidas para atender está situación 
 
14. ¿Habrá reciclaje de residuos? 
R/ Se proponen medidas para atender esta situación, hay manejo de los residuos y eso incluye 
el reciclaje 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.11. Kimberly Clark Costa Rica 
 

 Generalidades  
 
Lugar  Kimberly Clark Costa Rica, Dulce Nombre, Cartago 
Actores involucrados Gerente y personal administrativo y operativo 
Fecha Viernes 01 de diciembre de 2017 
Hora 2:30 pm   

 
La empresa Kimberly Clark se ubica en Dulce Nombre de Cartago en la zona Industrial. Los 
productos que ofrecen se relacionan con el tema de higiene y limpieza industrial y empresarial. 
En este sentido cabe señalar que requieren gran cantidad de materia prima para trabajar.  
 
 

 
 
Figura 9.1.44. Taller con la empresa Kimberly Clark 
 

 
Figura 9.1.45. Planta Kimberly Clark en Coris 
Tomado de http://www.prodiscr.com/galeria-de-proyectos/ 

http://www.prodiscr.com/galeria-de-proyectos/
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 Consultas efectuadas 
 
1. Polvo y afectación a colaboradores (820 colaboradores). Turnos 24/7, jornadas diurna, mixta 
y nocturna.  
 
2. Tráfico de mercadería de la empresa, son 30 contenedores diarios Se debe tomar en cuenta.  
 
3. Lavado de vagonetas antes que salgan, método correctivo. 
 
4. Asegurar el servicio de agua potable, sin ese servicio no se podría trabajar.  
 
5. Futura acometida de alta tensión de Jasec pasaría por debajo de la calle (tomar en cuenta)  
 
6. Daños en mercadería o materia prima en los contenedores por Caminos en mal estado, 
puede desembocar en problemas de seguridad en la empresa. 
 
7. ¿Cómo funciona PHD? 
R/ se explica la PHD 
 
8. ¿Cuál es la capacidad de la planta hidroeléctrica del Proyecto? 
R/ Se estima que sea de 3 MW 
 
9. ¿Método de bombeo o gravedad? 
R/ Por gravedad 
 
10. ¿Funcionamiento de la escombrera? ¿Se recoge el escombro? 
R/ se hace un plan de manejo de la escombrera Coris 
 
11. ¿Dónde se coloca la tubería? ¿En la calle, al centro, al lado? ¿Se interviene la calle? 
cortes de energía en la zona? 
R/ la tubería se coloca a un lado, preferiblemente en el espaldón.  
 
12. ¿Impacto directo e indirecto en plazos mayores por método de construcción túnel? 
R/ El caso del túnel se tienen tiempos estimados de acuerdo a trabajos ICE, lo impactos se 
mantienen tal cual y se aplican las medidas tal cual  
 
13. ¿Plazo de recuperación de la capa asfáltica? 
R/ debe ser inmediatamente a la finalización de las pruebas hidrostáticas. 
 
14. ¿Pruebas hidrostáticas por tramos o en la totalidad del proyecto? 
R/ por tramos de excavación  
 
15. ¿Impacto del polvo en procesos y productos de la empresa? 
R/ se ha contemplado esos impactos por eso los tiempos de intervención deben ser puntuales 
y utilizar el mismo material para rellenar. Hay medidas para calidad del aire.  
 
16. ¿Fugas de cloro, métodos de contención, llegaría hasta la empresa? 
R/ No ya que la planta se ubicará en Patarrá a varios Kilómetros de la planta  
 
17. ¿Gestión de desechos o residuos sólidos? ¿Implementación de Centros de Acopio en el 
proyecto? 
R/ Hay una medida de gestión integral de residuos que incluye centros de acopio.  
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9.1.4.12. Hotel Río Perlas Spa 
 
 Generalidades  

 
Lugar  Hotel Río Perlas Spa 
Actores involucrados Administradora, propietario y empleados. 
Fecha Jueves 16 de noviembre de 2017 
Hora 9:30 am   

 
El Hotel Río Perlas se ubica en Navarro, entre las intersecciones de los Ríos Perlas y Río 
Navarro. El área del hotel son 110 ha. Cuenta con aguas termales dentro de la propiedad.  
 

Figura 9.1.46. Taller con personal del Hotel Río Perlas Spa 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Afectación del hotel de montaña, horarios de trabajo. 
 
2. Nos preocupa el impacto que el proyecto pueda tener sobre la carretera principal que pasa 
al frente del hotel 
R/ Se toma en cuenta dentro de las medidas el uso de maquinaria con adecuado estado 
mecánico. Establecimiento de horarios para la circulación, debida comunicación con la 
población y empresas y de requerirse implementar acciones de aislamiento acústico. 
Nota: Uso de vías frente a hotel Río Perlas y horarios de trabajo por descanso de turistas, no 
trabajos de noche. 
 
3. Nos preocupa el aumento en el uso de las vías de Aguas Caliente y Puente Negro - 
Navarro, por la movilización de maquinaria.  
R/ Se toma en cuenta dentro de las medidas el uso de maquinaria con adecuado estado 
mecánico. Establecimiento de horarios para la circulación, debida comunicación con la 
población y empresas y de requerirse implementar acciones de aislamiento acústico. 
 
4. Se ofrece por parte del propietario del hotel el establecimiento de una relación Ganar -
Ganar, que se consideren áreas que el hotel hoy tiene espacios que podían considerarse para 
instalar oficinas temporales, hospedaje y guardar maquinaria.  
R/ Se toma nota del ofrecimiento para ser consignados debidamente y que se toma en cuenta 
a futuro 
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5. Veo el proyecto PAAM - Rio Perlas juntos logrando beneficiarse. 
R/ Se toma nota del ofrecimiento para ser consignados debidamente y que se tome en cuenta 
a futuro 
 
6. Hay un deslizamiento activo en la parte trasera del hotel, y nos preocupa el efecto de las 
vibraciones causada por el uso de explosivos.  
R/ Hay una medida asociada al monitoreo y seguimiento de este tipo de efectos. 
 
7. Consideramos que la zona de impactación por el proceso de excavación del túnel es 
demasiado cercana a las instalaciones del hotel, esto podría alterar el descanso de los 
huéspedes.  
R/ Hay una medida asociada al monitoreo y seguimiento de este tipo de efectos. 
 
8. Sugerencia- Se propone por parte del propietario del Hotel Rio Perlas que toda la fauna 
que se rescate sea reubicada en los terrenos del hotel.  
R/ Se toma nota de la sugerencia para manifestárselo al desarrollador 
 
9. Proponen la posibilidad de que se les done árboles para lograr enriquecer la cobertura de 
especies del hotel.  
R/ Se toma nota de la sugerencia para ser implementado durante el proceso constructivo 
 
10. Solicitamos el respeto de los acuerdos tomados en la presente reunión. Y que los actores 
no desaparezcan, que haya alguien a quien contactar  
R/ Se toma nota de la sugerencia para ser implementado durante el presente proceso, además 
se cuenta con la presencia de personeros de AyA los cuales están vinculados directamente con 
este proyecto y muy probablemente estarán vinculados al proceso constructivo del mismo. de 
igual forma se está planteando el establecimiento de una oficina de atención a las comunidades. 
 
11. Se consulta sobre qué posibilidad hay de que por medio del proyecto se les de 
acompañamiento para lograr un certificado verde, y que el hotel pueda aportarlo como una 
garantía antes operadores turísticos, porque para el hotel es determinante en el negocio.  
R/ Se indica por parte de Andrés Alemán de AyA, que existe la anuencia y la posibilidad de 
parte de AyA para que el hotel se incorpore en el programa Bandera Azul Ecológica promovida 
por esta institución. 
 
12. Existe una preocupación por la afectación que pueda darse a las nacientes durante el 
proceso constructivo Nos preocupa el tema del ruido, especialmente si piensan trabajar de 
noche, eso afectaría el descanso de los huéspedes.  
R/ Si hay medidas as en ambos temas 
 
13. Me preocupa que no veo soluciones para el tema de la regulación de la velocidad de las 
vagonetas al pasar al frente del hotel 
R/ Si hay una medida asociada a este tema 
 
14. No vemos espacio suficiente para que en la vía frente al hotel circulen vehículos pesados 
y los vehículos particulares. Nos preocupa las perturbaciones que podrían darse en los 
alrededores, porque los huéspedes se quejan de todo y están monitoreando todo lo que ocurre 
en los alrededores y transmiten su malestar a las agencias de viajes.  
R/ Existen medidas enfocadas a disminuir la afectación que el tránsito de maquinaria y personal 
por la zona pueda causar a la dinámica del hotel. De igual forma se toma nota de esta 
preocupación para sugerir en la medida de lo posible el establecimiento de horarios de trabajo 
que no ocasionen choque con la llegada de los grupos de huéspedes. 
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15. ¿Qué porcentaje se puede recuperar del hábitat? 
R/ Se trata de recuperar el equivalente al área afectada y un poco mas 
 
16. ¿Preocupación por la afectación del hotel de montaña, cuáles serían los horarios de 
trabajo?, ya que el hotel vende silencio.  
R/ Trabajos diurnos, pero en el caso de túnel pueden ser 24/7. Se va a contemplar el caso de 
la afectación al hotel  
 
17. ¿Cuál sería el efecto de excavar el túnel y el uso de Explosivos sobre la falla geológica Rio 
Perlas? 
R/ Se aclara que en los estudios geológicos realizados han indicado que los desarrollos de las 
labores constructivas del túnel no afectarían a nivel de la falla. 
 
18. ¿El ICE nos podría facilitar eventualmente árboles para reforestar en los terrenos del hotel? 
R/ En la zona de momento no hay viveros funcionando por la época del año no están 
produciendo en este momento. 
 
19. ¿Cuál es la cercanía del túnel a la propiedad del hotel? 
R/ 200 metros aproximadamente 
 
20. ¿Cuál es la técnica de excavación a usar? 
R/ Técnica convencional, mediante el uso de explosivos 
 
21. ¿Cuál es la profundidad del túnel? 
R/ 100 metros en promedio 
 
22. Comentario-Nos preocupa a afectación que el uso de Explosivos durante la construcción 
del túnel podría traer para a fauna. Se registra en la zona la presencia de animales grandes 
(pumas, congós, etc.) que podrían verse ahuyentados por las explosiones.  
R/ Hay una medida existente 
 
23. Nos van a afectar el agua (subterránea) que es un eje central ¿Cómo se haría si nos 
quedamos sin agua en las nacientes por excavar el túnel? 
R/ Los estudios han indicado que el paso del túnel por este sector no generaría una afectación 
sobre los acuíferos, y existe una medida que indica el seguimiento y monitoreo en el 
comportamiento de las aguas en las nacientes. 
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 Lista de Asistencia 
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9.1.4.13. Textilera Saea - Spinning 
 
Lugar  Saea – Spinning, Dulce Nombre de Cartago 
Actores involucrados Administradora, propietario y empleados. 
Fecha Jueves 16 de noviembre de 2017 
Hora 9:30 am   

 
La empresa Saea – Spinning de capital coreano se ubica en la zona industrial de Cartago, en el 
distrito de Dulce Nombre. Es una empresa de manufactura y exportación de prendas de vestir.  
 

 
 

Figura 9.1.47. Taller en la Empresa Saea-Spinning.  
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. La Textilera tiene proyectar la planta a futuro 
R/ Se tomará en cuenta para las medidas 
 
2. Preocupación por acceso a la Textilera 
R/ Se proponen dos medidas específicamente para atender esta situación, plan de gestión vial 
y de acceso a parqueos mediante plataformas. 
 
3. ¿Cuál es el horario de construcción de las obras? 
R/ Depende de la empresa que construiría la obra. El estimado de 3 años implica un horario 24 
horas/ 7 días 
 
4. ¿Por cuál lado de la calle pasa la tubería?  
R/ El diseño de la tubería, actualmente, señala que el lado izquierdo es por donde pasaría la 
obra 
 
5. Comunicar a la planta inmediatamente en caso de eventos imprevistos   
R/ Se propone una medida Oficina de Atención para comunidades 
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6. ¿Qué profundidad tiene la excavación de la tubería? 
R/ Se estima 2.5 m pero va a depender de los datos que genere el georadar.  
 
 
 Lista de Asistencia 
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9.1.4.14. Tecnocultivo Superior de Coris 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Tecnocultivo Superior de Coris, Dulce Nombre, Cartago 
Actores involucrados Propietario, gerente y encargado de producción.  
Fecha Lunes 11 de diciembre de 2017 
Hora 2:00 pm    

 
La empresa Tecnocultivo Superior de Coris es una empresa dedicada al cultivo de tomate 
hidropónico, comercializado bajo la marca Tomatissimo. Se ubica en la zona industrial en el 
distrito de Dulce Nombre y Coris. La planta empacadora y un invernadero se encuentran en 
Dulce Nombre y otro de los invernaderos en Coris de Quebradilla.  
 

 
 

Figura 9.1.48. Taller con la empresa Tecnocultivo Superior de Coris. 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Existe preocupación en el tema de derrames por el abastecimiento de agua, el cual se da 
por medio de un pozo ubicado cerca de la carretera; además de la limitante de acceso a la finca 
de producción ya que es único’ 
R/ Nota: Ubicar pozo de Empresa Tomadísimo cerca de la calle con el fin de determinar si hay 
afectación 
 
2. ¿El recorrido es diferente al acueducto origina (Orosi l), hacia el sur? 
R/ Una parte es similar, cerca de la zona industrial de Cartago  
 
3. ¿Cuál es el margen de la carretera donde va la tubería? 
R/ Margen Izquierdo 
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4. ¿Por cuál lado pasaría la tubería, norte o sur? 
R/ por el lado Norte 
 
5. ¿Se va a mejorar la cantidad de agua para el sector del Guarco, ¿Tejar, Coris? 
R/ El acueducto no va a bastecer esta zona, y es hasta después de alto lajas que el agua es 
potabilizada, antes de ahí viene cruda. 
 
6. ¿La ruta quedaría totalmente cerrada? 
R/ No, no se prevé cerrar las vías en su totalidad 
 
7. ¿Habrá regulación de paso? 
R/ Hay una medida existente 
 
8. ¿Qué se hará para controlar el Aire? 
R/ Hay una medida existente 
 
 
 Lista de Asistencia 
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9.1.4.15. Vivero Lucias Lilies 
 

 Generalidades 
 

Lugar  Vivero Lucias Lilies, Alto Lajas, Patarrá 
Actores involucrados Propietaria y empleada 
Fecha Jueves 07 diciembre de 2017 
Hora 10:30 pm    

 
El vivero Lucias Lilies se ubica en Alto Lajas de Patarrá, pero se ingresa por la carretera que 
comunica Coris con Linda Vista de La Unión. Se dedica a cultivar diversos tipos de flores en 
macetas como Tulipanes, orquídeas, calas entre otras. Se distribuyen al mercado local en 
diversos supermercados.  
 

 
 
Figura 9.1.49. Figura. Taller en el Vivero Lucias Lilies 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Muy poco 10 años de abastecimiento, muy corto el tiempo de vida para este proyecto  
 
2. Se abastecen de pozo (el vivero), no se va a ver afectado ya que ellos se abastecen de una 
naciente.  
 
3. Consulta sobre Tres Ríos y cómo es posible que se viertan al río los lodos. 
 
4. Solicitan Donación de árboles para proyectos locales con Escuela de Coris y Centro 
Renacer. Es necesario sembrar árboles según la altitud de la zona (Alto Coris)  
R/ Brindar contacto de vivero en Cachi para donación de árboles, esto lo solicitó Melissa Brenes 
de Lucias Lilies 
 
5. Tema del embudo en Linda Vista y si es necesario invertir por parte del gobierno 
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6. ¿Escombrera, qué es una escombrera?  
R/ Se explica el fin y uso de una escombrera 
 
7. ¿Diámetro del túnel, es de 20 m? 
R/ Máximo 3 metros 
 
8. ¿Cada vez que hay un proyecto se hace esto? Caso de Reventazón 
R/ Si se hace este proceso de socialización con comunidades y empresas. 
 
9. Solicitud de aviso con tiempo para organizar las rutas ya que tiene una hora especifica de 
entrega y si no lo hacen puntual no les reciben los pedidos. 
R/ Medida asociada a comunicar los trabajos con antelación 
 
10. ¿Se va a romper la calle? 
R/ Medida asociada a remediación de vías, se repara lo daño no se construye nada nuevo 
 
11. ¿Hay trabajo para la zona y con el tránsito la calle se ha deteriorado? ¿Y ellos han invertido 
en la calle tapando huecos? 
R/ Medida asociada a remediación de vías, se repara lo daño no se construye nada nuevo 
 
12. ¿Ya se adquirieron las propiedades?  
R/ Medida de manejo de propietarios. No se han adquirido, abogados quieren esperar viabilidad 
 
13. ¿Pueden reforestar? 
R/ Medida de reforestación y PS 
 
14. ¿Se puede programar no subir vagonetas a las horas pico en la calle Coris-Linda Vista? 
R/ Comunicación y cronograma de trabajo 
 
15. ¿Uso del gas cloro y cómo se gestiona y almacena? 
R/ Medida asociada al manejo de sustancias peligrosas 
 
16. ¿El residuo de la planta potabilizadora que se hace? 
R/ Gestión de residuos y lodos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



239 
 

 Lista de Asistencia 
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9.1.4.16. Porcina Americana 
 
 Generalidades 

 
Lugar  Porcina Americana, Dulce Nombre, Cartago 
Actores involucrados Empleado y encargado logística 
Fecha Jueves 07 de diciembre de 2017 
Hora 9:00 am   

 
La empresa Porcina Americana se ubica en Dulce Nombre de Cartago camino a Coris. Es una 
granja de cría de cerdos, anualmente producen 75 mil cerdos. La granja cuenta con un 
biodigestor para producir energía.  
 

 
Figura 9.1.50. Taller en la empresa Porcina Americana. 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. Quieren contar con el informe y presentarlo a la Gerencia 
R/ Se le indica que en la invitación se instó a que participará personal de la Gerencia y se le 
indica al AyA la necesidad de coordinar una próxima visita. 
 
2. Muchos vecinos de Coris trabajan en la Porcina y este proyecto los podría afectar 
R/ Si tienen alguna observación (porcina) se les instó a enviarla antes de junio 
 
3. Escombrera Coris ¿de dónde va a recoger material? 
R/ Es el trayecto del túnel Tejar hasta Coris, sobre todo de excavación de tubería no de túneles. 
 
4. Sugerencia-Es necesario regular el tránsito para no obstaculizar el ingreso a la porcina 
R/ Medida asociada a la regulación del tránsito. En la zona hay espacio para trabajar en el 
espaldón y evitar al máximo cerrar algún carril. 
 
5. Se debe contemplar que no se puede detener el ingreso del maíz, es un embarque de 
alrededor de 6 conteiner 
R/ Se contempla el uso de pasarelas para ingresar a casas y empresas, además se gestionará 
una solución para no cerrar por completo el ingreso de los conteiner. 
 
6. ¿Cómo se va a controlar el Aire? 
R/ Monitoreo periódico. Ya se cuenta con línea base en esta zona 
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7. ¿Implica afectación al tendido eléctrico nuevo y viejo? 
R/ Se debe hacer un nuevo levantamiento en la zona de Coris con un radar ya que se está 
interviniendo servicio eléctrico de la JASEC. 
 
8. ¿Se va a usar PHD en esta zona? 
R/ El uso de PHD no se puede implementar por el tamaño de la tubería ya que está limitada a 
1 m de diámetro. 
 
 
 Lista de Asistencia 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



242 
 

9.1.4.17. Parque La Libertad 
 

 Generalidades 
 
Lugar  Parque La Libertad, Damas, Desamparados 
Actores involucrados Administrador y encargado logística 
Fecha Jueves 30 de noviembre de 2017 
Hora 9:30 am   

 
El Parque La Libertad es un proyecto del Ministerio de Cultura y Juventud gestionado en alianza 
público-privada por la Fundación Parque La Libertad, ha sido concebido como un espacio de 
desarrollo humano e inclusión social que busca mejorar la calidad de vida de las comunidades 
aledañas mediante su desarrollo económico, social y ambiental, ofreciendo oportunidades para 
su formación técnica, artística, cultural y ambiental (Consultado en línea en: 
http://www.parquelalibertad.org/quienes.html#about el 06 de febrero de 2018). 
 

 
Figura 9.1.51. Taller con funcionarios del Parque La Libertad 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. El pez bobo en la Marta y ya no sube. Tema de uso del río caso de Río Macho y menos 
agua. 
 
2. Fuente de captación en capas vegetales para el parque, recibir suelo para mejoras en el 
parque. Se pueden recibir unas 500 a 1000 vagonetas de suelo y material para recuperar capa 
vegetal Son 32 hectáreas de Productos de Concreto y tienen gran cantidad de cemento 
R/Se contemplará el uso de las instalaciones del lugar 
 
3. Se puede usar el parque para refaunar en caso de relocalización del perezoso. 
R/ Se contemplará el uso de las instalaciones del lugar para reubicar fauna 
 
4. Presencia de aves y mamíferos en el Parque.  
R/ Medida asociada para mitigar temas ambientales y conectar parque la libertad con cerros de 
la carpintera y la loma salitral y la idea es generar un corredor biológico, con apoyo de AyA.  
 
5. Tema de la protección del agua y una naciente en la finca del parque. 

http://www.parquelalibertad.org/quienes.html#about
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6. Parque conoce problemática de la zona Fátima, Patarrá, Río Azul, Dos Cercas. Hay gente 
especializada en resolución de conflictos y pueden colaborar con el proyecto, servir de enlace 
para desarrollo comunal y resolución de conflictos.  Mucho contacto con la Municipalidad de 
Desamparados. 
R/ se tomará en cuenta al Parque La Libertad en temas de resolución de conflictos con vecinos 
 
7. ¿Pruebas de presión algo conocido por los funcionarios del AyA, si las pruebas se hacen 
por sección o por completo? 
R/ En este caso por secciones o tramos  
 
8. Crecimiento demográfico en la zona de Desamparados el cual se espera sea alto y el 
proyecto viene a apaliar el faltante de agua. ¿Y con respecto a los sectores de Escazú, cuidad 
Colón? 
R/ Se explicó el funcionamiento anillado del acueducto y como este nuevo proyecto viene a 
mejorar la capacidad en diversas zonas de la GAM.  
 
9. Que el agua vaya de camino y no se quede aquí, en vista que en la zona oeste hay un 
desarrollo económico alto. 
R/ Se explicó el funcionamiento anillado del acueducto y como este nuevo proyecto viene a 
mejorar la capacidad en diversas zonas de la GAM.  
 
10. Tema de concesión de agua en manos de privados en alguna y o si siempre va a tener el 
AYA.  
R/ Eso es un tema de la Ley y actualmente sigue en manos de AyA 
 
11. ¿Parque la libertad puede arrendar espacios para parqueo? 
R/ Medida asociada al alquiler de predios para parque 
 
12. Zona de Patarrá y la presencia de sitios arqueológicos y cómo se maneja eso en este 
proyecto.  
R/ Medida asociada a la protección del patrimonio, ley 6703. 
 
13. Mina de cuarzo en la zona de Alto Coris en los cerros de la carpintera, ¿Se verá afectada? 
R/ Estudios de suelo y macizos rocosos. Se va a investigar al respecto 
 
14. ¿Cómo se va respetar ese compromiso de Protección? 
R/ PGA; SETENA, CAN 
 
15. ¿Y el patrimonio geológico y la paleontología?  
R/ No hay medida asociada 
 
16. Tema de las excavaciones y el material se deposita. ¿Cuál es la capacidad de desecho? 
R/ no se tiene el dato exacto  
 
17. ¿Paso del río Damas? 
R/ En total son 46 cursos de agua a pasarse y si se va a pasar el río Damas 
 
18. ¿Especies afectadas en Río Macho? Reducción de agua en la captación en Río Macho 
R/ No hay afectación en vista que el agua ya se capta en Río Macho. 
 
19. Casetas sanitarias control cruzado sobre disposición de residuos y que eso no deposite 
al río. Extender la responsabilidad a los proveedores. Tema de los gestores de residuos e 
incorporar exigencias. Proteger al medio ambiente y no solo al desarrollador del proyecto. 
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R/ Medida asociada al control de la limpieza de las cabinas sanitarias. 
Nota: Incorporar clausula en contrato de limpieza diaria a las cabinas sanitarias y control 
cruzado sobre el manejo y tratamiento de los lodos 
 
 
 Lista de Asistencia 
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9.1.4.18. Centro Renacer 
 
 Generalidades 

 
Lugar  Centro Renacer, Alto Lajas, Patarrá.   
Actores involucrados Administrador, propietario y empleadas 
Fecha Jueves 07 de diciembre de 2017 
Hora 9:00 am   

 
El Centro de Restauración a la Niñez Renacer se ubica en Alto Lajas, Patarrrá. Se ingresa a 
través de la vía que comunica Coris con Linda Vista de La Unión.  El centro trabaja con mujeres 
adolescentes en riesgo social que ha sufrido abusos, violencia intrafamiliar y consumo de 
drogas.  
 
La propiedad que ocupa mide unas 5.6 ha donde alberga alrededor de 40 mujeres.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figura 9.1.52. Taller en el Centro RENACER 
 
 
 Consultas efectuadas 

 
1. ¿Dónde pasa el túnel? 
R/ Cerca del sector Noreste de la propiedad, es un túnel pequeño de 200 metros de longitud 
 
2. ¿Se va a afectar la entrada y salida del Centro RENACER? 
R/ No se va a dar cierre total de vías. Se prevé paso regulado, por medio de banderillero. 
 
3. ¿Cómo afecta la dirección del viento? 
R/ hay una medida asociada para calidad de aire.  
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 Lista de Asistencia 
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9.1.5. Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC).   
 
 Generalidades  

 
Lugar  SINAC, Área de Conservación Central (ACC)  Oficina Regional, 

San Miguel de Santo Domingo, Heredia    

Actores involucrados 
Director ACC  
Jefes de unidades funcionales  
Personal administrativo 

Fecha Jueves 15 de febrero de 2018 
Hora 10:00 am   

 
El Área de Conservación Central está localizada en el centro del país, conformada casi en su 
totalidad por la Cordillera Volcánica Central. Resguarda 25 áreas silvestres protegidas. Presenta 
una gran diversidad de ecosistemas naturales originados por la variedad de climas, altitudes y 
topografía irregular.  
 
Además, ostenta más de 250.000 ha de bosques, los cuales cumplen un rol fundamental en la 
protección del recurso hídrico, básicos para el desarrollo humano y socioeconómico de las urbes 
que la habitan. Administrativamente está establecida por una Sede Regional y 15 Unidades 
Funcionales, siete son áreas silvestres protegidas y ocho Oficinas. 
Consultado en línea en: http://www.sinac.go.cr/ES/ac/accvc/Paginas/default.aspx   el 10 de 
marzo de 2018.  
 
Cabe señalar que las autoridades participantes del taller tienen bajo tutela la Zona Protectora 
Cerros de La Carpintera y La Zona Protectora Río Navarro y Río Sombrero de ahí la importancia 
de exponer los impactos y medidas del PVAAM del AyA.  
 
 

 
 
Figura 9.1.53. Taller de Presentación de impactos y medidas ante autoridades del SINAC.  
 

http://www.sinac.go.cr/ES/ac/accvc/Paginas/default.aspx
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 Consultas efectuadas 
 
1. Nacientes caso Tucurrique proyecto La Joya, se secaron acuíferos. Hubo denuncias, 
intervino un juez. No se informó a las comunidades. Eso provocó huelgas y la ira de la 
comunidad.    
 
2. El shape está malo, todo lo incorpora en ACC. Ajustar el mapa ¿Preguntan quién nos dio 
el mapa? 
 
3. Como se define el ancho del mapa de coberturas  
R/ 200 m a cada lado 
 
4. ¿La escombrera esta fuera del área protegida? 
R/ Si está en Coris, por Porcina Americana. 
 
5. Parque nacional macizo cerro de la muerte es muy fuerte y muy importante. 
  
6. ¿Cómo se maneja el asunto de la servidumbre hídrica? 
R/ hay una servidumbre de paso establecida y no se puede construir sobre ella. 
  
7. ¿Hay modificación en el Llano? Es la misma ubicación del proyecto Orosi I ya que hubo 
mucho conflicto con Orosi I. 
R/ Túneles estrategia para evitar deslizamientos y no es la misma ruta de Orosi I. 
 
8. Llama la atención ¿cómo se ha ido comportando el acueducto que ya existe en cuanto a 
sismicidad?  
R/ Condición de riesgo se ha incorporado, se ha variado la ruta por identificación de zonas de 
falla. En el caso del proyecto Orosi I no se tenía conocimiento tan exhaustivo como a la fecha.  
Tramos más vulnerables se diseñaron para soportar estas fallas, caso de falla Agua Caliente. V 
Ampliación del acueducto capitaliza toda la información, se trata de fortalecer con diseños que 
tomen en cuenta estos aspectos. Se contrata al ICE por el conocimiento profundo que tiene en 
cuanto a Hidrología, sismología, etc de la zona, un amplio conocimiento del ICE. 
 
9. ¿Cómo se maneja el tema de servidumbre hídrica y expropiaciones? 
R/ Se ha divido la obra y se crea comisión institucional y se contactaron a los propietarios se 
están clasificados según grado de afectación: compra, pago de servidumbre o expropiación. El 
equipo EsIA ha analizado a factores de mitigación de impacto ambiental del uso del recurso, 
analizar iniciativas, áreas de recarga acuífera muchas en áreas protegidas y ver si hay en áreas 
privadas.  
 
10. ¿Considerar el pago de servicios ambientales? 
R/ Si se considera como una medida 
 
11. Es importante convenios con oficinas como la muestra como el monitoreo del recurso, 
carecen de personal y recursos para monitoreo del recurso hídrico. Y SINAC tomar acciones  
R/ En Río Macho ICE mantiene monitoreo y que puede darse al AyA, posibles acciones para 
monitorear. 
 
12. Capitalizar información de instituciones 
 
13. Pago del componente del recurso hídrico 
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14. Preocupa escombrera de Coris y preocupa que se inunda. Hubo afectación por tormenta 
Nate. Información sobre la parte que afecta cerros de la carpintera, accesos, vías de 
construcción. 
R/ Escombrera criterios de idoneidad, no afectar correntía del suelo. Camino de ingreso por 
centro RENACER y acceso por Quebrada Honda. Comunidades e instituciones afectadas o 
interesadas. Participación relevante del SINAC 
 
15. ¿Van a presentar el EsIA al SINAC, hay compensación sobre el uso del agua en Áreas 
silvestres protegidas?  
R/ Si se debe presentar y no se ha definido donde se haría la restauración  
Pago de PSA y Pago del canon de agua, es de interés del Sinac en ser considerado 
 
16. ¿Zona ha sido monitoreada?  
R/ Gerardo (Biólogo) 45 localidades del proyecto, 4 grupos taxonómicos más importantes  
Muestreos Diurnos y nocturnos 
 
17. ¿Actualmente cuanto se capta?  
R/ 2.5 L/s 
 
18. ¿Acueducto cómo afecta infiltración horizontal, se cortan las aguas superficiales? 
R/ Apartado de hidrogeología que debe ampliarse por instrucción de SENARA. Hasta matriz de 
SENARA y su aplicación se puede cambiar algo. Hay Conocimiento de caudales. El diseño de 
la tubería se ha visualizado en un mapeo realizado. 
 
19. ¿La ruta ya es la definitiva?  
R/ La ruta es optimizada 
 
20. ¿Qué sucede con los impactos en red vial, quejas de que hacen recarpeteo y luego viene 
otra y rompe y deja baches? 
R/ No hay promesa de hacer toda la restauración, no comprometa usabilidad del espacio. No 
podemos hacer recarpeteo completo. Hay que ver dimensiones del impacto  
 
21. Cuando se interviene carretera nueva el impacto positivo sobre los vehículos es bueno 
pero al abrirla y cerrarla queda dañada y es impacto negativo.  
R/ 317 millones  y ¿son financiados? ¿Y cuando se recupera? 
 
22. ¿AyA hace los avalúos o hacienda? AYA hace los avalúos que se hacen con datos de 
Hacienda 
R/ Gente no se informa de donde viene el agua, trabajo invaluable, crear algún modulo educativo 
en el parque macizo de la muerte para sensibilizar a la gente EDUCACION AMBIENTAL YA 
QUE AQUÍ SE TOMA EL AGUA.  
 
23. ¿Cómo han trabajado en Paraíso? La gente es difícil, conflictos sociales 
R/ Cuestionamientos y arrogar información. Hay mala gestión del agua en Paraíso. 
 
24. ¿Se han identificado todas las organizaciones? 
R/ Si se ha trabajado con diversos grupos comunales.  
 
25. Felicitarlos como ha evolucionado el ICE y como antes se preocupaba por la obra gris y no 
lo ambiental.  Ganancia para el país que el ice se convierta en consultor.  
 
26. Insumos técnicos protocolos de rehabilitación de áreas de protección de la GAM, se le 
ofrece a las instituciones el documento de protocolo.  
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27. Gracias por la presentación avance en la presentación, importante que instituciones se 
pongan de acuerdo, divergencias por legislación. Camino que se ha recorrido con el ICE y ahora 
con AyA. 
 
28. Tema de los chorros el interés es colaborar 
 
29. Decretos con conveniencia e interés público. Información particularizada debe ser aportada 
a esta oficina.  
 
30. Caso de los chorros en Grecia y Atenas y como se atrasan los plazos, tomar en cuenta 
estos conflictos sociales.  
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 Lista de Asistencia  
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Cuadro.9.1.6. Cantidad de asistentes a eventos por provincia, cantón, distrito, fecha del evento, sexo y funcionarios, PVAMMM AyA 2018.  
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Inicial Cartago Cartago Dulce Nombre Navarro y El 
Muñeco 28/5/2017 5 1 6 1 2 3 

Inicial Cartago Cartago NA JASEC 9/6/2017 3 0 3 1 3 7 
Inicial Cartago Cartago Quebradilla Quebradilla 31/5/2017 4 5 9 1 1 11 
Inicial Cartago Cartago Quebradilla Coris y Bermejo 9/6/2017 5 1 6 1 1 8 
Inicial Cartago El Guarco San Isidro San Isidro 16/5/2017 4 2 6 1 4 11 
Inicial Cartago El Guarco Tejar Tejar 10/5/2017 5 4 9 1 2 12 
Inicial Cartago Paraíso Orosi Río Macho 17/5/2017 4 1 5 1 3 6 
Inicial Cartago Paraíso Orosi Orosi 24/5/2017 3 2 5 1 2 8 
Inicial San José Curridabat Tirrases Tirrases 7/9/2017 5 3 8 1 1 10 
Inicial San José Curridabat Tirrases La Colina 2/10/2017 2 1 3 1 1 5 
Inicial San José Desamparados Damas Fátima 16/6/2017 3 5 8  1 9 
Inicial San José Desamparados Patarrá Quebrada Honda 1/4/2017 9 4 13 1 1 15 

Inicial San José Desamparados Patarrá Guatuso, Calle 
Naranjo 2/4/2017 7 1 8 1 1 10 

Inicial San José Desamparados Patarrá Niño Jesús de 
Praga 26/4/2017 6 3 9 1 1 11 

Inicial San José Desamparados Patarrá Patarrá 12/7/2017 3 4 7 1 1 9 
Inicial San José Desamparados Patarrá El Lince 22/8/2017 2 4 6 1 1 8 
Inicial San José Desamparados San Antonio San Antonio 1/6/2017 3 3 6 1 1 8 
Inicial San José Desamparados San Miguel San Miguel 5/7/2017 5 0 5 1 1 7 
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Inicial San José Desamparados San Miguel Higuito 26/7/2017 5 3 8 1 3 12 
Inicial San José Desamparados San Miguel La Capri 26/8/2017 2 4 6 1 1 8 

Inicial San José Desamparados San Rafael 
Abajo San Rafael Abajo 9/6/2017 9 9 18 1 1 20 

Inicial San José Desamparados San Rafael 
Arriba San Rafael Arriba 1/7/2017 0 6 6 1 1 8 

Presentación Cartago Cartago Dulce Nombre Hotel Río Perlas 21/6/2017 2 1 3 1 4 8 

Presentación Cartago Cartago Dulce Nombre Navarro y El 
Muñeco 25/6/2017 17 7 24  3 27 

Presentación Cartago Cartago NA Municipalidad de 
Cartago 7/9/2017 4 2 6 1 8 15 

Presentación Cartago Cartago Quebradilla Coris 22/7/2017 14 12 26 1 3 30 
Presentación Cartago Cartago Quebradilla Bermejo 29/7/2017 6 3 9 1 5 15 

Presentación Cartago Cartago San Isidro Navarro Arriba -
Palo Verde 17/6/2017 5 2 7 1 2 10 

Presentación Cartago El Guarco NA Municipalidad de 
El Guarco 28/9/2017 4 4 8 2 8 18 

Presentación Cartago El Guarco San Isidro San Isidro 23/6/2017 10 9 19 3 5 27 

Presentación Cartago El Guarco San Isidro Guatuso de San 
Isidro 5/8/2017 4 1 5 1 3 9 

Presentación Cartago El Guarco Tejar Tejar 23/9/2017 12 7 19 1 5 25 

Presentación Cartago Paraíso NA Municipalidad de 
Paraíso 21/9/2017 17 6 23 1 6 30 

Presentación Cartago Paraíso Orosi Río Macho 16/6/2017 20 6 26 1 4 30 
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Presentación Cartago Paraíso Orosi Orosi 1/7/2017 17 7 24 1 4 28 
Presentación Cartago Paraíso Orosi Orosi 29/7/2017 72 27 99 1 5 105 

Presentación San José Curridabat NA Municipalidad de 
Curridabat 3/10/2017 11 13 24 1 3 28 

Presentación San José Curridabat Tirrases Tirrases 28/9/2017 3 4 7 1 4 12 
Presentación San José Desamparados Damas Fátima 30/9/2017 15 17 32 1 3 36 

Presentación San José Desamparados NA 
Unión Cantonal 
de Asociaciones 
de Desarrollo 

19/7/2017 4 1 5 1 1 7 

Presentación San José Desamparados NA Municipalidad de 
Desamparados 7/9/2017 3 1 4 1 9 14 

Presentación San José Desamparados Patarrá Guatuso, Calle 
Naranjo 13/5/2017 11 8 19 2 4 25 

Presentación San José Desamparados Patarrá Quebrada Honda 3/6/2017 16 9 25 1 3 29 
Presentación San José Desamparados Patarrá Centro RENACER 22/6/2017 1 2 3 1 3 7 

Presentación San José Desamparados Patarrá Niño Jesús de 
Praga 25/6/2017 16 9 25 1 3 29 

Presentación San José Desamparados Patarrá GUATUSO 
PATARRÁ 8/7/2017 8 16 24 1 4 29 

Presentación San José Desamparados Patarrá Patarrá 19/8/2017 8 11 19 1 4 24 
Presentación San José Desamparados Patarrá El Lince 23/9/2017 5 3 8 1 4 13 
Presentación San José Desamparados San Antonio San Antonio 20/7/2017 5 4 9 1 3 13 
Presentación San José Desamparados San Miguel San Miguel 3/8/2017 5 3 8 1 3 11 
Presentación San José Desamparados San Miguel San Miguel 10/8/2017 18 12 30 1 3 31 
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Presentación San José Desamparados San Miguel Higuito 23/8/2017 5  5 1 1 7 
Presentación San José Desamparados San Miguel La Capri 9/9/2017 4 5 9 1 4 14 

Presentación San José Desamparados San Rafael 
Arriba San Rafael Arriba 21/7/2017 10 12 22 1 3 26 

Presentación San José Desamparados San Rafael 
Arriba 

La Guaria, San 
Rafael Arriba 19/9/2017 9 11 20 1 5 26 

Taller Cartago Cartago Dulce Nombre Navarro y El 
Muñeco 5/11/2017 16 5 21 11 3 35 

Taller Cartago Cartago Dulce Nombre Hotel Río Perlas 16/11/2017 3 1 4 5 3 12 

Taller Cartago Cartago Guadalupe Textilera SAEA-
Spinning 29/11/2017 2 2 4 4 2 10 

Taller Cartago Cartago Guadalupe Porcina 
Americana 7/12/2017 2  2 3 2 7 

Taller Cartago Cartago Guadalupe Tecnocultivo 
Superior de Coris 11/12/2017 2 1 3 3 2 8 

Taller Cartago Cartago Guadalupe Kimberly Clark 17/1/2018 2 3 5 3 2 10 

Taller Cartago Cartago NA Autotransportes 
HIGAPI S.A. 11/12/2017 1 1 2 3 2 7 

Taller Cartago Cartago NA Municipalidad de 
Cartago 25/1/2018 19 17 36 3 3 42 

Taller Cartago Cartago Quebradilla Coris 18/11/2017 7 7 14 5 4 14 
Taller Cartago Cartago Quebradilla Bermejo 11//11/2017 10 5 15 4 3 22 

Taller Cartago El Guarco NA Municipalidad de 
El Guarco 18/1/2018 8 8 16 3 3 22 
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Taller Cartago El Guarco San Isidro San Isidro 10/11/2017 8 8 16 6 4 26 

Taller Cartago El Guarco San Isidro Guatuso de San 
Isidro 11/11/2017 18 5 23 6 4 33 

Taller Cartago El Guarco San Isidro 
Empresa de 
Vegetales 
Fesquita 

1/12/2017 2 1 3 2 2 7 

Taller Cartago El Guarco San Isidro Navarro Arriba -
Palo Verde 4/11/2107 5 1 6 8 3 17 

Taller Cartago El Guarco Tejar Sabana Grande 17/11/2017 6 2 8 6 3 17 
Taller Cartago El Guarco Tejar Tejar 6/12/2017 7 6 13 5 3 21 

Taller Cartago Paraíso NA Municipalidad de 
Paraíso 19/4/2018 13 12 25 4 3 32 

Taller Cartago Paraíso Orosi Río Macho 3/11/2017 14 9 23 8 3 34 
Taller Cartago Paraíso Orosi Orosi 2/12/2017 12 6 18 6 4 28 

Taller Cartago Paraíso Orosi Autotransportes 
Mata Irola 12/1/2018 1 0 1 3 3 7 

Taller NA NA NA SINAC 15/2/2018 22 7 29 5 6 40 
Taller San José Curridabat Curridabat Hacienda Vieja 9/12/2017 2  2 6 2 10 

Taller San José Curridabat NA Municipalidad de 
Curridabat 9/2/2018 11 10 21 3 3 27 

Taller San José Curridabat Tirrases Tirrases 30/11/2017 8 6 14 5 5 24 
Taller San José Curridabat Tirrases La Colina 7/12/2017 3 3 6 3 3 12 

Taller San José Desamparados Damas Parque La 
Libertad 30/11/2017 2 0 2 3 1 6 
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Taller San José Desamparados Damas Fátima 9/12/2017 6 2 8  3 11 

Taller San José Desamparados NA Autotransportes 
Desamparados 29/11/2017 4 1 5 3 2 10 

Taller San José Desamparados NA Municipalidad de 
Desamparados 12/12/2017 35 28 63 3 3 69 

Taller San José Desamparados NA 
Unión Cantonal 
de Asociaciones 
de Desarrollo 

24/1/2018 5 1 6 2 2 10 

Taller San José Desamparados Patarrá Centro RENACER 15/11/2017 2 4 6 8 6 20 

Taller San José Desamparados Patarrá Guatuso de 
Patarrá 25/11/2017 4 11 15 5 3 23 

Taller San José Desamparados Patarrá Niño Jesús de 
Praga 26/11/2017 11 9 20 4 4 28 

Taller San José Desamparados Patarrá Vivero Lucias 
Lilies 7/12/2017 0 2 2 3 2 7 

Taller San José Desamparados Patarrá Patarrá 8/12/2017 11 8 19 5 3 27 
Taller San José Desamparados Patarrá Quebrada Honda 9/12/2017 5 1 6 5 3 14 
Taller San José Desamparados Patarrá Cemex 11/12/2017 0 1 1 3 2 6 
Taller San José Desamparados Patarrá Cascada de fuego 10/1/2018 1 1 2 3 2 7 
Taller San José Desamparados Patarrá Fossil Land 23/1/2018 2 2 4 3 2 9 

Taller San José Desamparados San Antonio Autotransportes 
San Antonio 22/11/2017 3 0 3 3 3 9 

Taller San José Desamparados San Antonio San Antonio 23/11/2017 3 3 6 4 3 13 
Taller San José Desamparados San Miguel Higuito 16/11/2017 22 12 34 5 3 35 
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Taller San José Desamparados San Miguel San Miguel 22/11/2017 0 2 2 5 3 10 
Taller San José Desamparados San Miguel La Capri 24/11/2017 2 5 7 5 2 14 

Taller San José Desamparados San Miguel Autotransportes 
Busmi 5/12/2017 4 0 4 3 2 9 

Taller San José Desamparados San Rafael 
Arriba San Rafael Arriba 23/11/2017 6 3 9 5 3 9 

Total 787 523 1310 260 303 1873 
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